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КАЖДОГО Ш НАС
► Михаил ЗУДИН, тояарь завода «Сибэлектромотор», Герой Социалистического Труда---

Цех... Утро нового рабо
чего дня. Мой. станок в са
мом дальнем конце пролета. 
Отсюда xopcjcio видна вся 
наша производственная пло
щадка, г̂ де в стройном по
рядке ,расположились разно
образные станки. Утро начи
нается с приветствий. Жела- 

ДРУГ Другу хорошей рабо
ты. Каждый искренне ве
рит в то, что сегодняшний 
день принесет новые радо
сти, что через восемь часов, 
покидая цех, мы будем испы
тывать удовлетворение трудом.

Мне нравится мой цех. 
Правда, у нас не очень уж 
просторно, но зато светло, 
уютно, чисто. Современное 
оборудование, необходимые 
материалы. В общем, в’се, 
что зависит от завода, а зна
чит, от государства, все это 
сделано. Остальное, как го
ворят спортивные коммен
таторы, дело техники каждо
го из нас. И вот я задумал
ся: всегда ли мы делаем свое 
дело с полной отдачей? Могу 
ли. например, я упрекнуть 
себя в том, что сегодня сра
ботал не в полной мере? Мог 
сделать больше? Мог. Поче
му не сделал? Видимо, успо
коился, что выполнил смен
ную норму. А мои товарищи, 
вот те, что. стоят за такими 
же стадами, могут ли они 
сказать: сегодня сделали 
все,/  что смогли? Наверное, 
не все.

Такие мысли нередко при
ходят в конце смены. Под
водишь итоги, анализируешь 
недостатки. И уже само со

бой получается, что, еще не 
закончив одну смену, наме
чаешь задачи на следую
щую. Нелья просто выклю
чать станок, привести в по
рядок рабочее место и враз 
забыть о работе. Что-то не 
позволяет установить четкий 
раздел — труд .и отдых. 
Вот это «что:то» и есть, по- 
моему, огромное и важное 
Человеческое чувство — от- 

. ветственпость. Ответствен
ность каждого за порученное 
ему дело.

Почему-то стало общепри
нятым считать, что если 
речь заходит о порученном 
деле, то имеется в виду ка
кое-либо общественное пору
чение. Такая точка зрения 
не совсем правильна. Я ю- 
карь. Ежедневно мне пору
чают делать различные дета
ли, . без которых не может 
обойтись производство. Зна
чит, ежедневно мне дают 
важные поручения. И по ме
ре того, как я их выполняю, 
создаю о себе общественное 
мнение.

Человек труда в нашей 
стране в почете. Взять хотя 
бы мою судьбу. Разве мог я 
думать о том уважении, с ко
торым ко мне отнесутся то
варищи по работе, руковод
ство завода, если бы тру
дился на капиталистическом 
предприятии? Где-нибудь в 
Детройте мой коллега то
карь-универсал не может 
быть уверенным в своем 
каждом дне. Черный при
зрак безработицы зловеще 
нависает над пролетариатом 
стран капитализма. А я вот 
уже около тридцати лет каж
дый день хожу в один и тот 
же цех, всегда уверенный, 
что ежесменно меня ждет ин
тересная работа, что вместе 
со своими товарищами я 
делаю великое дело—строю 
новое общество.

Рабочий — создатель ма
териальных ценностей, осно
вы всех основ. Потому ему 
и, почет, и уважение. Но. к 
сожалению, встречаются еще 
в нашем обществе такие, кто 
званием «рабочий» козыря
ет, хотя морального права 
на это, если по-серьезному 
разобраться, не имеет.

Еду как-то с работы. 
Пристает пьяный мужчина 
с глупейшими вопросами к 
пожилой женщине. Она ему 
раз ответила, два. а потом 
отвернулась и смотрит в 

о к н о . Так этот пьяница грудь 
выпятил и таким наглым то-

Письмом коллектива механизированной бригады И. Д. Пахо
мова из совхоза имени XXI съезда КПСС Кожевникове кого 
района «Работа ценится по качеству», опубликованном в пре
дыдущем номере «Красного знамения, газета начала большой 
разговор об ответственности каждого за порученное дело.

Сегодня этот разговор продолжает Герой Социалистическо
го Труда, токарь завода «Сибзлвктромотор» Михаил Яковле
вич Зудин — один из самых уважаемых людей кашей обла
сти, почетный гражданин города Томска. Более тридцати лет 
отдал он своему любимому токарному делу. Вес эго время 
шел большую общественную работу, учился. Немало поруче
ний у Михаила Яковлевича и сейчас. Он председатель окруж
ной избирательной комиссии, член областного комитета на. 
родного контроля, член партийного комитета завода.

ном заявляет: «Ты что, с ра
бочим классом разговари
вать брезгуешь?».

Не драчун я по натуре, но, 
честное слово, так захоте
лось его тряхнуть, чтобы 
он наше высокое звание не 
позорил. А ведь вы вдумай
тесь, товарищи, в эти слова 
— рабочий класс. Звучнт-то 
как! Мы действительно — 
сила. И каждый из нас не
сет огромную ответствен
ность перед страной, ленин
ской партией за то, чтобы 
гордое слово «рабочий» но
сили люди достойные.

Мне часто приходится бы
вать в школах, в профессио
нально-технических учили
щах. Беседую с молодежью, ' 
рассказываю им о заводе, 
цехе и, конечно, о своей про
фессии. Каждый раз заме
чаю, что ребятишки слушают 
с большим вниманием, про
являют искреннюю заинте
ресованность.

Было бы здорово, если все 
наши кадровые рабочие, ве
тераны труда взяли на себя 
очень важное общественное 
поручение — шефство над 
молодежью. Это нужное де
ло. О нем недавно говорил 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев на 
XVII съезде комсомола: 
«Цопросы трудового воспи
тания, правильного выбора 
места в жизни связаны с ре
шением большого круга за
дач. И в этом отношении в 
нашей стране делается ис
ключительно много. Я имею 
в виду и меры государствен
ного порядка, в особенности 
роль нашей школы, и ту ко
лоссальную работу, которую 
проводит в этом вопросе на
ша советская обществен
ность. Здесь, как и в других 
делах, пример показывает 
наш героический рабочий 
класс».

Я считаю, что это очень 
высокая оценка нашей рабо
ты по воспитанию своей сме
ны. Но мне кажется в то же 
время, что это — своеоб
разный аванс, который нам, 
кадровым рабочим, пред
стоит еще отработать. Мы, 
ветераны труда, в ответе 
перед страной за свою сме
ну. Каждый из нас несет 
большую ответственность за 
то, чтобы молодое поколе
ние восприняло лучшие тру
довые традиции советского 
народа, чтобы каждый вхо
дящий в великую рабочую 
семью сделал все возмож
ное для укрепления мощи 
Родины.

Воспитывать молодых мы 
должны прежде всего на 
собственном примере. Ника
кие слова не помогут, если 
сам ты не имеешь морально
го права требовать от чело
века настоящей работы, если 
ты сам иногда нарушаешь 
трудовую дисциплину.

Есть в нашем цехе, моло
дой коммунист фрезеровщик 
В. Ф. Харлов. Отличный спе
циалист. Постоянно перевы
полняет нормы. Продукцию 
сдает только отличного ка
чества. Он депутат райсо
вета, член цехкома. Но сам 
он считает одним из своих 
важнейших общественных 
поручений — работу с под
ростками. Не скажу, чтобы 
у В. Ф. Харлова были осо
бенные педагогические дан
ные, но с мальчишками он 
находит общий язык. Как-то 
парни спросили «нашего 
Макаренко»: «И хочется те
бе с ними возиться?».

— А вы поговорите с ни
ми по душам, — ответил

Харлов. — И поймете, что 
они сейчас в том возрасте, 
когда недоступное кажется 
заманчивым, а все, что окру
жает их, —• заурядным, обы
денным. Переубедите их, за
ставьте посмотреть на эту 
«прозу» по-новому, и вы пой
мете, как добра и искренна 
душа подростка...

Воспитывать молодежь 
можно только в том случае, 
если мы, кадровые рабочие, 
будем требовательно отно
ситься к себе, друг к другу. 
И в этом смысле я хочу при
вести в пример А. М. Чечу- 
рова. Очень принципиаль
ный человек, искренне заин
тересованный в успешной ра
боте всего нашего коллекти
ва. Один из резервов произ
водства он видит в укрепле
нии дисциплины труда. По
этому неустанно борется со 
всякого рода нарушителями 
рабочего распорядка. Алек
сандр Михайлович у нас — 
председатель цехового сове
та по профилактике наруше
ний трудовой дисциплины. С 
тех пор, как существует этот 
совет, дисциплинарных ЧП у 
нас стало значительно мень
ше. Заслуга в этом прежде 
всего председателя совета. 
Беспокойный он человек. 
Каждое происшествие ста
рается обсудить оперативно, 
с позиций самой высокой 
требовательности.

Буквально на днях Алек
сандр Михайлович собрал 
нас, ветеранов, на совет. 
Ушел после обеда слесарь 
Владимир Садиков, больше 
двух часов прогулял и явил
ся к концу смены нетрез
вым. Суровым было осужде
ние товарищей. А. М. Чечу- 
ров сумел так направить за
седание совета, что получи
лось не просто частное раз
бирательство. Разговор по
шел о трудовой дисциплине 
в цехе, о культуре производ
ства, о рабочей чести.

Я мог бы еще много при
вести примеров того, как за
интересованно, ответственно 
относятся люди к своим по
ручениям. Хорошо зареко
мендовала себя группа на
родного контроля, которую 
возглавляет слесарь А. Ф. 
Каличкин. Большой общест
венник слесарь Б. И. Степа
нов — он член горкома пар
тии, член ВЦСПС. Успешно 
выполняет свое поручение 
сменный мастер Б. Я. Саль
ников: цеховая комсо
мольская организация, кото
рую он возглавляет, посто
янно .первенствует в соревно
вании молодежных коллекти
вов завода.

Но я покривлю душой, ес
ли скажу, что в коллективе 
все успешно сочетают произ
водственную деятельность с 
общественной. К сожалению, 
есть у нас и пассивные лю
ди. Даже среди коммунистов. 
Общественную работу они 
выполняют, но с нежеланием 
или же вообще отмахивают
ся от поручений, на собра
ниях стараются отсидеться в 
тени.

Например, как и в каж
дое производственном под
разделении, в нашем цехе 
есть рационализаторы и изо
бретатели. Рацпредложения, 
вносимые нашими работни
ками, необходимы заводу, 
дают значительный экономи
ческий эффект, снижают . 
трудоемкость. Есть у нас 
уполномоченный по БРИЗу 
— старший мастер Н. Крас
нов. Его задача — вести 
большую организаторскую 
работу среди рационализато

ров. На самом же деле наш 
уполномоченный только фик
сирует подаваемые предло
жения.

Или еще один наболевший 
вопрос. Каждый понимает, 
что соревнование •— дело 
очень полезное и интерес
ное, если оно организовано 
по-настоящему. Гласность 
один из важнейших принци
пов соревнования. У нас же 
с гласностью обстоят дела не 
совсем благополучно. Произ
водственная комиссия цехко
ма, которую возглавляет ма
стер В. Иванов, должна под
водить итоги соревнования 
ежемесячно, но почему-то 
всегда затягивает. Еще до 
сих пор не известны резуль
таты за первый квартал. Это 
безответственное отношение 
к важному поручению. То, 
что у нас каждый рабочий 
берет личный комплексный 
план, — это еще полдела. 
Важно, чтобы все видели, 
как эти планы выполняются.

Вот уже который год я 
соревнуюсь со своим напар
ником И. М. Голышевым. 
Давно знаем друг друга. 
Каждому известны достоин
ства и недостатки соперни
ка. Ежегодно мы с Иваном 
Михайловичем берем обяза
тельства: повысить произ
водительность труда в тече
ние года на четыре процента 
по сравнению с ранее до
стигнутым. Это много. Каж
дый из нас старался найти 
свой путь увеличения выра
ботки. А потом пришли к та
кому выводу: чего же нам 
друг от друга таиться, когда 
мы на одно общее дело ра
ботаем? И не стало у нас с 
Иваном секретов. Вместе по
даем рацпредложения, вме
сте, как говорится, проводим 
их испытания. Например, в 
прошлом году поставили на 
свой станок магнитный пат
рон для обработки пресс- 
форм —- вдвое сократилось 
вспомогательное время, а 
значит, увеличилась произ
водительность. Вместо четы
рехкулачкового патрона, ис
пользуемого при изготовле
нии державки для матриц, 
применили двухкулачковый. 
Работать стало проще, со
кратилось время на вспомо
гательные операции.

Вот за счет таких неболь
ших новшеств и набираем 
мы эти четыре процента.

С каждым годом рабочий 
все больше должен работать 
головой, а не руками. Ма
стерства нам уже не зани
мать, станки используем на 
полную мощность. Так что 
резервы повышения произ
водительности труда ищем в 
изменениях технологии;! в 
применений различных при
способлений. А для этого 
нужны знания. Поэтому я 
всегда говорю, что настоя
щему рабочему необходимо 
минимум среднее образова
ние, предпочтительнее — 
среднее техническое.

Да, это трудно — учиться 
и работать, Я убедился . в 
этом на своем опыте, когда 
поступил в техникум с боль
шим перерывом в учебе, в 
довольно зрелом возрасте. 
Но именно учеба помогла 
мне глубже проникнуть в 
глубины своей профессии.

Партия поставила задачу: 
перейти ко всеобщему 
среднему образованию. По
этому я считаю самообра
зование для каждого рабоче
го, в особенности для комму
нистов, ответственнейшим 
поручением.

На склоне лет человек все 
чаще задумывается — все 
ли я сделал, что задумывал? 
Верно ли прожил жизнь? Это 
вполне естественные вопро
сы. И положительно на них 
ответить может тот, кто за
давал их! себе не только на 
склоне 'лет. Постоянный 
контроль над собой способст
вует развитию чувства ответ
ственности. Каждый из нас, 
друзья, в ответе перед обще
ством, перед грядущим по
колением, перед собой.

ОТЪЕЗД ДЕЛЕГАЦИИ КПСС НА X СЪЕЗД СКЮ
26 мая из Москвы в Бел

град по приглашению Прези
диума Союза коммунистов 
Югославии на X съезд Сою
за коммунистов Югославии 
отбыла делегация Коммуни
стической партии Советско
го Союза во главе с членом 
Политбюро ЦК КПСС, се
кретарем ЦК КПСС А. П. 
Кириленко. В состав делега

ции входят: член ЦК КПСС, 
первый секретарь Ленин
градского горкома КПСС 
Б. И. Аристов, член ЦК 
КПСС, посол СССР в 
СФРЮ В. И. Степанов.

На Внуковском аэродроме 
делегацию провожали това
рищи К. Т. Мазуров, А. Я. 
Пельше, И. В. Капитонов, 
К. Ф. Катушев и другие.

В тот же день делегация 
прибыла в Белград.

# * #
БЕЛГРАД. Сюда на X 

съезд Союза коммунистов 
Югославии, открывающийся 
27 мая, прибыла делегация 
Коммунистической партии 
Советского Союза во главе с 
членом Политбюро ЦК

КПСС, секретарем ЦК 
КПСС А. П. Кириленко.

В аэропорту делегацию 
встречали секретарь Испол
нительного бюро Президиу
ма СКЮ С. Доланц, член 
Президиума СКЮ Ц. Миято- 
вич, другие официальные ли
ца.

(ТАСС),

ВСТРЕЧИ КАНДИДАТОВ В  
ДЕПУТАТЫ С 

ИЗБИРАТЕЛЯМИ

О Б Щ Е Е
Р Е Ш Е Н И Е

В большой зал кинотеатра 
«Восток» в гор! АСине со

брались избиратели района 
на встречу с кандидатом в 
депутаты Верховного Совета 
СССР по Томскому сельско
му избирательному округу 
№ 329 М. М. Зольновой. 
Собрание открыл первый се
кретарь городского комитета 
КПСС А. Д. КолтыКОв. , По
сле выступления доверенно
го лица кандидата в депута
ты Н.. Е. Цепюк слово по
просили главный инженер 
СУ-24 А. Пановицын, элек
трослесарь трактороремонт

ного завода А. Петров, се
кретарь парткома совхоза 
«Комсомолец» Н. Зайцев, 
завуч школы № 1 А. Крети- 
нина, животновод совхоза 
имени . Ленина В. Ломонос, 
председатель горисполкома 
А. Каратаев. Все они рас
сказывали о трудовых успе
хах, которых добились пред
приятия, совхозы и район в 
целом за прошедшие четыре 
года после выборов, о социа
листическом соревновании, 
посвященном выборам в 
Верховный Совет, СССР.

В ответ на Обращение ЦК 
КПСС к избирителям, ко 
всем гражданам СССВ они 
заверяли. от имени своих 
коллективов, что не пожале
ют сил, энергии и встретят 
день выборов в Верховный 
Совет новыми трудовыми 
подарками, успешно завер
шат задания определяю
щего года пятилетки. Каж
дый оратор призывал избира
телей в день выборов в 
Верховный Совет СССР 
единодушно отдать свои 
голоса за достойного предг 
ставителя блока Комму
нистов и беспартийных 
М. М. Зольнову.

В ответном выступлении 
кандидат в депутаты М. М. 
Зольнова поблагодарила все 
коллективы, выдвинувшие 
ее кандидатуру в высший ор
ган народной власти.

— Мне оказана большая 
честь, —• сказала она, — 
Только у нас в стране может 
быть такое высокое доверие 
рядовому труженику.

Мария Митрофановна 
рассказала о своей работе на 
заводе, общественной дея
тельности как депутата го
родского Совета.

В заключение'она завери
ла избирателей, что, если бу

дет избрана депутато.м Вер
ховного Совета, честно и 
добросовестно станет выпол
нять свои новые обязанно
сти в качестве представителя 
народной власти.

ВЕСНА МОЛОДЫХ ХЛЕБОРОБОВ
Фоторепортаж

ш ш т я т

В совхозе «Ювалинскнй» КожевниковскогО 
района каждую весну выходят в поле звенья, 
составленные из молодых механизаторов. И 
уж стало традицией, что комсомольско-моло
дежные бригады соревнуются с коллективами 
опытных механизаторов. В Песочно-Горель- 
ском отделении звено комсомольца Филиппа 
Шторка соревнуется с механизаторами В. И. 
Гаврилова. На севе зерновых обоим коллекти
вам был доведен одинаковый план, и полево
ды обоих звеньев взяли обязательство полу
чить урожай по 17 центнеров зерна с гектара.

В другом отделении, расположенном в де
ревне Зайцево. молодежным коллективом ру
ководит Иван Лопанов. Это' звено также сорев
нуется с механизаторами, имеющими уже бо
гатый опыт. Хорошо работают трактори
сты Владимир Ефимов, Александр Буэль, 
Григорий Максимов, шофер Анатолий Серге
ев.

НА СНИМКАХ: звеньевой — молодой зем
леделец Филипп Шторк, трактористы Влади
мир Ефимов (слева) и Александр Буэль.

Е. ЛИСИЦЫН.

Бюро Томского обкома 
КПСС, исполком областного 
Совета депутатов трудящих
ся, президиум облсовпрофа и 
бюро обкома ВЛКСМ рас
смотрели итоги областного 
социалистического соревно
вания районов, совхозов и 
колхозов на весеннем севе 
за пятую пятидневку мая и 
признали победителями: ■

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
Кожевннковскнй район

(секретарь райкома КПСС 
В. И, Чекулаев, председа
тель райисполкома В. А. 
Пучков, и. о. начальника 
районного производствен
ного объединения совхозов 
А. Л. Самозванов, главный 
агроном Н. А. Деркач, пред
седатель райкома профсоюза 
рабочих и служащих сель
ского хозяйства и заготовок 
Г. В. Дмитриев, секретарь 
райкома ВЛКСМ О. В. Попо
ва).

Район первым в области 
полностью завершил сев 
яровых зерновых культур, 
обеспечив, важнейшее усло
вие социалистического сорев
нования — высокое качество 
полевых работ и соблюдение 
необходимых агроприемов.

Хозяйства района присту
пили к массовому севу ку- 
курузы и посадке картофе
ля. На 17 тысячах гектарах 
проведено боронование ози
мой- ржи и многолетних 
трав, внесены все имевшие
ся в наличии минеральные 
удобрения.

Кожевниковскому району 
оставлено переходящее Кра
сное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ.

Совхоз «Россия» Шегар- 
ского района (директор сов
хоза П. И. Сивоха, главный

агроном Б. И. Еремченко, 
секретарь парткома Н. Г. 
Похилко, председатель ра- 

, бочего комитета В. Е. Верхо
туров, секретарь комитета 
ВЛКСМ А. Н. Захаров).

Совхоз завершил сев яро
вых зерновых, обеспечил вы
полнение плана по всем ос
новным культурам, при
ступил к посеву кукурузы. 
Все полевые работы ведутся' 
с хорошим качеством и со
блюдением необходимых аг
ротехнических приемов.

Совхозу «Россия» при
суждено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ, отозван
ное из совхоза имени XXI 
съезда КПСС Кожевников- 
ского района.

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
Бакчарский район (секре

тарь райкома КПСС А. П, 
Габрусенко, председатель 
райисполкома И. П. Старо
войтов, начальник районно
го производственного объ
единения совхозов В. В. Кор
нев, главный агроном объе
динения В. К. Клименко, 
председатель райкома проф
союза рабочих и служащих 
сельского хозяйства и загото
вок С. Я. Ладин, секретарь 
райкома ВЛКСМ Б. Г. Кар
дашов).

Хозяйства района план 
сева зерновых и зернобобо
вых культур выполнили на 
94,3 процента, прирост за 
пятидневку составил более 
10 тысяч гектаров, или 32,2 
процента. Весенние полевые 
работы ведутся на высоком 
агротехническом уровне. На 
Площади 23 тысячи гекта
ров внесены минеральные 
удобрения. Совхозы района

приступили к севу кукуру
зы, кормовых культур и по
садке картофеля.

Вакчарскому району при
суждено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ, отозван
ное из Молчановского райо
на.

Совхоз «Северный» Чаин- 
ского района (директор 
А. В. Матвеев, главный аг
роном, он же—председатель 
рабочего комитета Н. П. 
Мещеряков, секретарь парт
кома В. Я. Тарасов, секре
тарь комитета ВЛКСМ В. И. 
Лактионов), выполнивший 
план сева яровых зерновых 
культур на 105 процентов.

В совхозе эффективно ис
пользуется техника, что по
зволило вести полевые ра
боты быстро, с высоким ка
чеством. На большей части 
посевов озимых и многолет
них трав проведены бороно
вание и подкормка мине
ральными удобрениями, ор
ганизованно ведется сев 
кормовых культур.

Совхозу «Северный» при
суждено переходящее Кра
сное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ, отозван
ное из совхоза «Сибирь» 
Бакчарского района.

Отмечена хорошая работа 
хозяйств, закончивших сев 
зерновых культур: совхозов 
«Авангард», «Восход» Ко- 
жевниковского, «Томь», 
«Тахтамышевский» Томско
го, «Сибирь», имени Кали
нина и «Прогресс» Бакчар
ского, «Молчановский» Мол
чановского, колхозов «Иск
ра» Первомайского, имени 
Жданова Зырянского райо
нов.

Экономический 
обзор

Основная задача, стоящая 
перед томскими геологами, 

повышение эффективно
сти нефтеразведочных работ, 
открытие новых крупных ме
сторождений нефти и газа. 
Это подчеркивалось в реше
нии бюро обкома КПСС, об
судившего деятельность гео
логического управления. Пе
ред разведчиками недр по
ставлена цель: в кратчай
ший срок путем сосредоточе- 
нйя материальных и люд
ских ресурсов в наиболее 
перспективных районах обла
сти открыть новые крупные 
нефтяные и газовые залежи.

В соответствии с этим 
коллективы нефтеразведоч
ных организаций приняли со
циалистические обязатель
ства на определяющий год 
пятилетки. Геологи- уже про
делали определенную работу 
по реализации принятых со
циалистических обяза
тельств.

Несмотря на климатиче
ские трудности, экспедиции 
сумели в. сжатые сроки ор
ганизовать лучше, чем в 
прошлом году, зимние пере
возки и завезти больше обо
рудования и материалов на 
места будущих работ. Это 
позволит работать более 
ритмично, снизить затраты 
на бурение.

Получены новые интерес
ные геологические материа
лы. Скважина Р-273, про
буренная между ранее > из
вестными нефтяными место-

ГЛАВНОЕ-КРУПНЫ Е ОТКРЫТИЯ
рождениями Первомайских! 
и Весенним, дала фонтан 
нефти; Известные месторож
дения объединились в одно 
с гораздо большими запаса
ми нефти.

Выполнен управлением 
план I, квартала 1974 года, 
по приросту запасов нефти. 
Идет подготовка к бурению 
первых скважин на новых 
перспективных структурах— 
Урманской, Нюльгинской.

Коллективы Томского 
геофизического треста, Том
ской комплексной геолого
разведочной экспедиции ус
пешно справились, с планами 
I квартала и завоевали пер
вые места во Всесоюзном и 
областном социалистическом 
соревновании. К сожалению, 
перечень успешных дел гео
логических предприятий об
ласти на этом и заканчи
вается.

Геологическое управление 
не выполнило. планы 4 меся
цев по проходке и, что наибо
лее важно, по испытанию 
скважин. Это приводит к 
задержке открытий. Особен
но нужно отметить недопу
стимое отношение к испыта
нию двух скважин, пробу
ренных на Тамбаевской 
структуре в прошлом и в 
самом начале этого года. В 
обеих скважинах был поднят 
нефтяной керн. Но что это 
за месторождение нефти, 
никому неизвестно до сих 
пор. На бурение этих сква
жин затрачен миллион руб

лей, а отдачи пока нет. Все 
это говорит об отсутствии 
хозяйского подхода, о пло
хом планировании производ
ственного процесса Васюган- 
ской экспедиции.

По-прежнему в управле
нии высока аварийность при 
бурении скважин. В I квар
тале из-за аварий потеряно 
1.850 часов. Очень плохо 
организован труд бригад по 
испытанию. Руководители 
экспедиций до сих пор не 
придают должного значения 
улучшению организации 
вышкомонтажных работ, по
вышений их технической ос
нащенности. В результате 
буровые бригады зачастую 
выполняют не свойственные 
им работы, простаивают в 
ожидании готовых станков.

Коллективы управления 
не выполняют социалистиче
ские обязательства по сни
жению стоимости метра про
ходки. Вновь, как и в преды
дущие годы, стоимость мет-, 
ра проходки выше плановой 
на 12 рублей. В Александ
ровской экспедиции она пре
высила плановую в 1,5 раза. 
Поэтому управление выпол
нило план по прибыли толь
ко на 50 процентов.

Руководителям экспедиций, 
партийным бюро, профсоюз
ным организациям необходи
мо тщательно проанализиро
вать результаты деятельно
сти, проверить, как выполня
ются мероприятия по по
вышению экономической в

геологической эффективно
сти , поисковых работ. Есть 
все условия для устранения 
недостатков, допущенных в 
работе экспедиций за первые 
четыре месяца, для преодо
ления отставания, решению 
этой задачи должны подчи
нить свою деятельность хо
зяйственные руководители, 
партийные и профсоюзные 
организации.

Хуже в этом году работа- 
, ет коллектив нефтегазодобы
вающего управления имени 
50-летия СССР. Не выпол
нен план четырех месяцев по 
добыче и реализации нефти. 
Все предыдущие годы этот 
коллектив, несмотря на
трудности, связанные с
освоением месторождения, 
успешно справлялся с плана
ми и социалистическими 
обязательствами. К сожа
лению, нефтегазодобываю
щее управление оказа
лось не подготовленным к 
работе в условиях резкого 
снижения добычи нефти из 
высокопродуктивного пласта 
Б-8. Теперь необходимо ус
коренно ввести в эксплуата
цию . большое количество 
скважин для менее продук
тивного пласта. Промыслови
кам нужно приложить мак
симум усилий, чтобы пре
одолеть отставание,

Н. ВОРОНКОВ, 
заведующий отделом 
нефтяной, газовой про
мышленности я геоло

гии обкома КПСС.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я

«ЧТОБЫ  ВЫ П О Л Н И ТЬ НАМ ЕЧЕН Н УЮ  П А РТИ Е Н  Ш И РО КУЮ  ПРОГРАММУ СОЦИАЛЬ

НЫХ М Е РО П РИ Я ТИ И , НЕОБХОДИМ О И Д А Л Ь Ш Е  П О ВЫ Ш АТЬ В К Л А Д  К А Ж ДО ГО  ТРУДОВОГО  

К О Л Л ЕК ТИ ВА, К АЖ ДО ГО  ТРУ ДЯ Щ ЕГО С Я  В Р А ЗВ И Т И Е  П Р О И ЗВ О Д С Т В А , БЕРЕЧЬ И ПРИ

УМ НО Ж АТЬ О БЩ ЕСТВЕН Н О Е БО ГАТСТВО *.

(Из Обращения ЦК КПСС ко всея избирателям, гражданам СССР).

Н1ШШШШ

БОЛЬШУЮ РАБОТУ 
ПРОВОДЯТ НАРОДНЫЕ 
КОНТРОЛЕРЫ ЗЫРЯН
СКОГО РАПОНА. ЭТО ЛЮ
ДИ. КОТОРЫМ ДО ВСЕГО 
ЕСТЬ ДЕЛО.

Н. И. ИВАНОВ и в. л ]  
01КИН — ПРЕДСЕ- 
5ЛИ ГРУПП НАРОД

НОГО КОНТРОЛЯ: ПЕР
ВЫЙ—ИЗ КОЛХОЗА ИМ. 
ФРУНЗЕ. ВТОРОП — и з  
КОЛХОЗА ИМЕНИ 
НИНА. ГРУППЫ под 
РУКОВОДСТВОМ ОЧЕНЬ 
АКТИВНЫ. КОНТРОЛЕРЫ 
ПРОВЕРЯЮТ КАЧЕСТВО 
ВСПАШКИ И СЕВА. ИС
ПОЛЬЗОВАНИЕ СЕЛЬ
ХОЗТЕХНИКИ И АВТО
ТРАНСПОРТА. •

НА СНИМКЕ: Н И. ИВА
НОВ (СЛЕВА) И В. Л. ДЕ- 
БАИКИН.

Фото В. Казанцева.

К а ч е с т в о
р а б о т ы

а...Все наши усилия не дадут 
желаемого результата, если 
мы серьезно не поднимем 
КАЧЕСТВО РАБОТЫ во всех 
звеньях нашего хозяйства, на 
рабочем месте».

Эти слова из речи товарища 
Л. И. Брежнева на XYII съезде 
комсомола касаются вэждого.

Что такое качество работы! 
Это отношение каждого чело
века к порученному делу, 
добротность исполнения этого 
дела. Качество работы — поня
тие очень емкое. Оно склады
вается из многих производ
ственно-экономических фак
торов и вместе с тем охваты
вает широкий круг моральных 
проблем. Нет неважных рабо
чих мест! Где бы человек ни 
трудился, он так или иначе 
сопричастен к делам всего 
народа, и его работа должна 
прежде всего приносить 
пользу людям.

Качество труда рабочего 
оценивается добротно сделан
ной вещью, хлебороба—высо
ким урожаем, продавца — хо
рошим настроением покупате
ля. Качество работы — это и 
четкая организация производ
ства, строгий ритм трудового 
процесса, неукоснительное со
блюдение отработанной техно
логии.

Сотни тысяч тружеников на
шей области в ответ на Обра
щение ЦК КПСС ко всем изби
рателям, гражданам Союза Со
ветских Социалистических Рес
публик самоотверженно тру
дятся над выполнением планов 
и заданий определяющего 
года пятилетки.

В общее дело огромный 
вклад вносят народные конт
ролеры. Показывая образцы 
труда на предприятиях, фабри
ках, в совхозах и колхозах, 
многие из них поставили

прочный заслон браку. Об 
этом в сегодняшнем листке 
народного контроля рассказы
вает председатель Кожевни- 
ковского районного комитета 
народного контроля Н. А. Ти
мофеев. Дозорные совхоза 
имени XXI съезда КПСС во 
главе е председателем группы 
В. Корзуном задолго до нача
ла сева стали заботиться о ка
честве полевых работ. Ведь 
оно в основном и определяет
ся готовностью к севу техники, 
семян, продуманной организа
цией всего технологического 
процесса на полях. А как 
только подоспело время по
севной, они расставили свои 
посты на основных участках 
полевых работ.

Прочный заслон браку по
ставили многие дозорные Зы
рянского, Молчановского, Ше- 
гарского и других районов. Но 
полностью избавиться от бра
ка на севе не удалось, потому 
что у определенной части лю
дей еще не воспитано подлин
ное чувство хозяина. Это про
исходит в основном там, где 
бракоделам не дается должно
го отпора. Именно так случи
лось в Асиновском откормсов- 
хозе. Дозорные вскрыли здесь 
факты бесхозяйственности, 
беззаботного отношения к ка
честву полевых работ. Вот что 
сообщил нам председатель^. 
Асиновского городского коми
тета народного контроля С. И." 
Воронин: директор откорм- 
совхоза П. П. Суворов, глав
ный агроном Ф. С. Суханов и 
главный инженер И. И. Пивнин 
не обеспечили подготовку ни 
семян, ни техники. И весна за
стала совхоз врасплох. К сере
дине мая здесь 8 тракторов 
не были отремонтированы. Не 
подготовлены автопогрузчики 
с дозаторами для протравлива

ния семян. Ядохимикаты pas. 
бросаны где попало.

Не случайно в совхозе и 
сроки затягиваются, н техно
логия сева не соблюдается. 
440 гектаров засеяно н ел по
травленными семенами, а 7 
гектаров овса с горохом — по 
неубранной с поля соломе. На 
30 гектарах семена пшеницы 
буквально разбросаны по 
плохо вспаханному полю.

Считая экономический урон 
от снижения будущего уро
жая, нельзя не приплюсовать 
сюда й урона морального. 
Ведь здесь брак — дело рук 
тех, кто шел в поле по-казен
ному, равнодушно. И ни Су- 
воров, ни Суханов, ни Пивнин 
не остановили бракоделов, не 
употребили данной им власти, 
а, наоборот, своей бесприн
ципностью содействовали на
рушению агротехнических 
правил.

Борьба за качество должна 
пронизывать все стороны на- 
шей деятельности — идет ли 
речь о выращивании хлеба, о 
производстве ли машин, о вос
питании детей или о бытовом 
обслуживании. Эта тема — 
главная во всей деятельности 
дозорных. Необходимо уси
лить борьбу за качество во 
всех сферах производства, ибо 
любая добротно выполненная 
работа всегда скупается сто
рицей материально и в мо
ральном отношении.

Рабочий человек должен 
гордиться результатами своего 
труда. Государство доверило, 
ему большие материальные 
ценности, и важно, чтобы каж
дый берег и умножал их, как 
свое собственное добро.

Народные контролеры при
званы не только вскрывать, 
пресекать и предупреждать 
бесхозяйственность, пренеб.' 
решение к качеству, но всеми 
своими действиями воспиты
вать у людей любовное отно
шение к технике, товарище, 
ские взаимоотношения, созда
вать обстановку взаимной тре
бовательности и взаимной по
мощи в труде.

В новый поход за хорошее 
качество работы, товарищи на
родные контролеры!

ДВОЙНАЯ
ПОТЕРЯ

Пашни в совхозе «Путь 
Ленина» — немногим более 
1.200 гектаров. Той техни
кой, которой располагает 
хозяйство, при наличии тех 
же механизаторских кад
ров можно сполна и с вы- 
сокам качеством обрабо
тать более обширное поле. 
А здесь эез^лю не берегут и 
не хотят ее использовать 
как следует. Это касается 
прежде всего толмачевской 
и бугринской бригад. Буг- 
ринцы вспахали более сот. 
ни гектаров, но сколько 
осталось недопаханным? 
Мы прошли по полям, при
мыкающим к дороге в село 
Сухушино. Пашня пестрит 
необработанными клинья
ми. У края леса на поле 
стоит прошлогодняя стерня. 
Почему она не ушла под 
плуг?

Такая же картина за до
рогой на поселок Кирзавод. 
Углы при пахоте срезаны, 
потеряно на этом почти гек
тар доброй земли. Есть у 
бугринцев еще одна вспа
ханная полоса, расположен
ная за селом Сухушино, 
влево от тракта. И она об
работана не по-хозяйски: 
поле округлила, оставив 

,,у1АЫ,.на волю сорняков.
Многие парабельцы с 

большими затратами рас
корчевывают земли, чтобы 
прибавить посевной клин. 
А вот управляющий Буг- 
ринским отделением И. И. 
Деев и бригадир трактор
ной бригады В. Н. Сухушин 
сводят этот труд на нет.

А. ТИМОФЕЕВ.
с. Парабель.

ПРОВЕРКА -  ЭТО И ЕСТЬ ПОМОЩЬ
Весенняя пора — одна из 

ответственных кампаний у 
хлеборобов. От того, как бу
дет проведен сев, зависит 
судьба урожая. Кожевников- 
ские хлеборобы на этот год 
приняли высокие обязатель
ства — провести сев на пло
щади 80.538 гектаров в 
лучшие сроки; урожай яро
вых зерновых получить не 
менее 18 центнеров с каждо
го из 68 тысяч гектаров.

Как всегда, народные кон
тролеры стали добрыми по
мощниками хлеборобов. На
кануне полевых работ рай
онный комитет провел семи
нар с председателями групп, 
ознакомил’ с планом работы 
комитета. Люди получили 
точные указания и рекомен
дации.

Дозорные тщательно кон
тролировали подготовку к 
севу. Дозорные совхо
за «Малиновский» М. А. 
Игнатьев, Я. П. Болтен
ко и другие при провер
ке вскрыли недостатки в 
подготовке почвообрабаты
вающей техники в Борзунов- 
ском отделении. Там же пло
хо готовились и семена. Ма
териалы проверки народных 
контролеров рассматрива
лись на заседании парткома. 
Как сейчас сообщают по
сты народного контроля 
из Малиновского, Новосер
геевского, Борзуновского от
делений, обработка почвы и 
качество сева хорошие.

Группа народного контро
ля совхоза «Дх-бровский» 
(председатель С. В. Василь
ев) проверила хранение се
мян. Обнаружилось, что в 
Дубровском отделении в 
бригаде В. И. Алексеева се
мена картофеля хранятся 
плохо. Материалы проверки 
были направлены директору 
совхоза И. А. Полякову и в 
районное объединение сов
хозов. Однако ни дирекция 
совхоза, ни объединение 
совхозов на этот сигнал не

И з опыта работы 
дозорных на себе

обратили внимания. Тогда 
дозорные пожаловались в 
комитет народного контроля. 
Мы вмешались. Теперь ви
новные привлечены к ответ
ственности. Главному агро
ному И. Н. Трофимову объ
явлен строгий выговор, а на 
управляющего В. Н. Сереб
ренникова и бригадира В.. И. 
Алексеева произведены де
нежные начеты. Семена 
картофеля восстановлены 
полностью.

Боевой настрой дозорных, 
их тревога о создании хоро
шего предпосевного старта 
позволили им без раскачки 
включиться в полевые рабо
ты.

Народные контролеры сов
хоза имени XXI съезда 
КПСС побывали в Еловском 
отделении и дали отличную 
оценку предпосевной обра
ботки почвы и сева в брига
де И. Д. Пахомова. Здесь все 
делается, как положено по 
агротехнике: обработка поля 
ведется поперек пашни, нет 
разрыва между предпосев
ной обработкой почвы и се
вом. Хорошая заделка семян 
гарантирует повышение 
урожайности. И. Д. Пахо
мов — опытный хлебороб, 
добрый хозяин. Он пускает 
в дело, каждую пядь земли. 
ПашптГ Прилегает у самых 
обочин дорог, организована 
подпашка земли у околков.

А в соседней вороновской 
бригаде И. А. Пустоутова на 
фоне хорошей предпосевной 
обработки нашлись огрехи: 
некоторые участки обрабаты
вались в одном направлений, 
не выровнены.

Дозорные о своих наблю
дениях доложили директору 
совхоза В. Д. Иванову и 
предложили широко распро

странить опыт Ивана Пахо
мова, его метод организации 
труда на севе. Директор сов
хоза поддержал это предло
жение. Опыт бригады И. Д. 
Пахомова, особенно по ис
пользованию земли, подхва
чен во всех отделениях.

В этом хозяйстве, как ото
звался секпетарь совхозного 
парткома Н: Р. Доронин, на
родные контролеры и «комсо
мольские прожектористы» 
«делают погоду» в борьбе за 
качество сева. В каждом ме
ханизированном отряде сов
хоза действует пост народ
ного контроля. В Красном 
Яре его. например, возглав
ляет С. Т. Туркатов. Сам он 
— тракторист, выполняет 
нормы на 115 процентов. 
При этом успевает посмо
треть, как обстоит дело с ка
чеством предпосевной Обра
ботки и севом у товарищей. 
Красноярские механизаторы 
не имеют брака.

В совхозе имени XXI 
съезда КПСС проведены два 
рейда: один — по использо
ванию техники на севе, дру
гой — по проверке качества 
работ. И в том, что совхоз 
занимает одно из первых 
мест в соревновании совхо
зов области на севе, — боль
шая заслуга дозорных.

Многие народные контро
леры показывают образцы в 
труде. Л. А. Коврик, А. Ф. 
Венгура, В. М. Матерков и 
другие из совхоза имени 
XXII съезда КПСС в числе 
первых подготовили тракто
ры к работе, норму выработ
ки выполняют на 115—120 
процентов. Как было прият
но, когда в честь дозорных 
В. М. Матеркова и А. Ф. 
Венгуры на центральной 
усадьбе совхоза поднимался 
алый флаг трудовой славы.

Н. ТИМОФЕЕВ, 
председатель Кожевни- 
ковского районного ко
митета народного кон

троля.

С П У С Т Я  

10 ЛЕТ...
Мы, жители дома Ms 2 по 

переулку Пристанскому г. Том
ска, обеспокоены тем, что наш 
дом ветшает не по дням, а по 
часам. В доме мы живем с 
1964 года. Но десятилетний 
юбилей никого не радует. Под
вальное помещение больше 
года залито водой. Она посту
пает из ветхих труб, которые 
в течение 10 лет не ремонтиро
вались.

Много воды поступает в под
вал со спортивной площадки 
— ее зимой заливают, а вес
ной эта вода идет в подвал.

В нашем доме два магази
на. Для их охраны сделали 
сигнализацию. И при этом на
рушила водосточную трубу. 
Теперь вода попадает на стену 
дома и разрушает угол.

По всем этим вопросам не
однократно обращались к ад
министрации, в партийную и 
профсоюзную организации 
Томского речного порта, но 
без толку.

Наши дома — национальное 
богатство. И, безусловно, мы 
обязаны их по-хозяйски экс
плуатировать. Но качество 
эксплуатации, как видно .на 
примере нашего дома, нику
дышнее. Не один наш дом на
ходится в таком плачевном 
состоянии. И если мы все 
вместе — жильцы и владельцы 
домов — серьезно не поднимем 
качество эксплуатации домов, 
государству будет нанесен 
большой материальный урон.

Прав Л. И. Брежнев, когда 
в своей речи на XVII съезде 
ВЛКСМ говорил, что борьба 
за качество должна пронизы
вать все стороны нашей дея
тельности. На наш взгляд, 
нужно развернуть большую 
кампанию по улучшению ка
чества эксплуатации жилого 
фонда, привлечь к этой работе 
все население. Как это практи
чески сделать: хотелось бы ус
лышать мнение работников 
советских органов или руково
дителей коммунальных служб.

Т. НИНАШЕВ, Ф. БАР
ТУ Л И. И. КАРАСЕВ.
А. ИВАНОВА. И. ЧЕР. 
НЫШОВ и другие жиль
цы дома М 2 по переулку 
Пристанскому г. Томска.

Я Шиы

ЗАТИШЬЕ ИЛ ЛЕТНИХ ВЫПЛСЛХ
Руководителей Соколйвско- 

го отделения совхоза «Мол- 
чановский» резко критико
вали на районном совещании 
животноводов за медленную 
подготовку К переводу скота 
на летнее содержание. С тех 
пор прошло больше двух де
кад, но критика соколовцам 
не помогла. Судите сами.

В Соколовке сформирова
но 8 гуртов, в том числе три 
дойных. укомплектован 
штат пастухов и доярок. 
Есть и дояры-механики. Про
изведена минеральная под
кормка клеверов на 160 гек

тарах, отведенных под вы
паса. Смонтирован новый, 
более усовершенствованный 
пастеризатор на ферме. В 
стадии завершения весенняя 
профилактическая обработ
ка скота. А такую трудоем
кую работу, как ремонт лет
них лагерей, еще не начина
ли.
. — И неизвестно, когда 

начнем, — заявила брига
дир-животновод Е. И. За
бродина.

Ее нельзя упрекнуть, что . 
она совсем не проявляет за
боты о летних лагерях. Не

раз ходила к управляющему 
с просьбой выделить плотни
ков и всякий раз тюлучала 
один и тот же ответ: «Подо
жди».

А чего, спрашивается, 
Ждать? Ведь работы в лет
них лагерях непочатый край: 
надо и водопои благоуст
роить, и пригоны обнести из
городью, и подсобные поме
щения отремонтировать, н 
доильные площадки приве
сти в порядок. Для этого 
нужшя плахи, шифер/ бре
зент "жерди. Однако ничего 
этого еще в лагере нет.

Руководители и специали
сты отделения до сих пор 
не решили, где будет нахо
диться дойный скот в начале 
пастбищного периода: в ста
ром или новом летнем лаге
ре? Если в старом — там 
ремонтных работ будет мень
ше. Если в новом — тут все 
надо делать заново, посколь
ку в лагере, кроме одной из
городи, нет ничего.

Загонная пастьба скота"— 
дело не новое, а вот у соко- 
ловцев она не прижилась. 
Почему?

— Мы бы не прочь, да 
пастбищ не хватает, — от
вечает Е. И. Забродина.

Слышать такое заявление 
по меньшей мере странно. 
Ведь загонная пастьба для 
того и применяется, чтобы с 
максимальной нагрузкой и 
планомерно использовать 
выпаса.

И еще одно дело, которое 
не терпит промедления, — 
это ремонт передвижной 
электростанции и вакуумной 
установки. Электропере
движка, говорят, ремонти
руется, но очень медленно, а 
вакуумных насосов не хва
тает.

Сена и силоса у соколов- 
цев хватит только на май, а 
еще неизвестно, какой будет 
первая половина июня.

Часть кормов лучше прибе
речь — конечно, не в ущерб 
продуктивности животных. 
Это можно сделать путем ра
ционального скармливания 
кормов, однако не все дояр
ки и телятницы бережно 
расходуют корма. Дневная 
норма сена, например, вы
дается в два, в лучшем слу
чае, в три приема, и сено 
не столько поедается, сколь
ко затаптывается скотом.

И. ПЕРЕГОНЦЕВ, 
председатель' группы 

народного контроля;
Н. ЛИТВИНОВ, 

председатель исполкома 
Соколовского сельсове

та:
И. МАКАРОВ, 

наш нештатный коррес
пондент.

Строительству ~ 
высокое качество

блок  - СЕКЦИИ 
В ПЛЕНУ

В Томске мало что 
сделано по улучшению 
качества жилищного
строительства. Новые ти
повые проекты жилых до
мов с улучшенной плани
ровкой не нашли пока 
применения.

Это отразилось не толь
ко на качестве квартир, 
но и на застройке в це
лом. Ведь новые серии по
зволяют применять в жи
лых микрорайонах не 
только типовые дома, но 
и компоновать их из от
дельных блок-секций. 
Практически можно ‘ соз
давать жилые ансамбли 
любой протяженности и 
конфигурации.

Завод крупнопанельно
го домостроения начал 
выпуск домов улучшен
ной серии Ш-75. Кроме 
Томска, эта серия нашла 
применение в Ульяновске 
и Петрозаводске. Инсти
тут «Томскгражданпро- 
ект* при разработке тех
нического проекта микро
района «Каштак-2» при
менил блок-секции, что 
увеличивает плотность за
стройки на 10 процентов.

Но территориальное 
управление строительства 
упорно отказывается от 
них, мотивируя тем, что 
увеличивается количество 
типоразмеров сборных 
элементов. Главный инже
нер управления Б. А. 
Мальцев сообщил, что 
освоение блок-секций на
мечено в 1977 году.

Объяснить отказ строи
телей от блок-секций мож
но лишь нежеланием бо
лее энергично поработать 
над комплектацией домо
строительного комбината 
необходимым Оборудова
нием, формами и оснаст
кой.

На примере того и*е 
микрорайона «Каштак-2» 
видно, что застройка до
мами из блок*секций на 
той же земельной площа
ди позволяет получить на 
215 квартир больше (с 
одинаковыми затратами 
на инженерные коммуни
кации и благоустройство). 
Во имя этого стоит пора
ботать.

Ю. ВЕСЕЛОВСКИЙ, 
начальник техническо
го отдела института 
«Томскгпажданппоект»;

В. ДРЕИЗИН, 
начальник архитектур- 
но-планнповочной мас
терской № 2 институ

та.

По следам наш их  
выступлений
«ТОЛЬКО ли 
ДЕЛО
В РЕКОНСТРУКЦИИ?»

Под таким заголовком 
был напечатан материал 
рейдовой бригады в пре
дыдущем листке «Народ
ный контроль на посту» 
за 16 апреля 1974 года.

Как сообщил нам пред
седатель правления Том
ского «Облмежколхоз- 
строя» Е. А. Воскресен
ский, указанные в мате
риале факты подтверди
лись.

Составлен график про
изводства работ по каждо
му строящемуся зданию 
комплекса, приняты ме-ч 
ры, чтобы улучшить снаб
жение этой стройки меха
низмами, материалами к 
людскими ресурсами.

Ценить 
беречьи землю Г е к т а р  п а ш н

В марте 1972 года по ини
циативе донецких депутатов 
начался всесоюзный поход 
депутатовч сельских и посел
ковых Советов под девизом: 
«Ценить и беречь землю».

Организовать поход за 
сохранение и рациональное 
использование земли донец
ких хлеборобов натолкнули 
слова из речи товарища 
Л. И. Брежнева на Третьем 
всесоюзном съезде колхоз
ников, где он говорил, что 
охрана земли, повышение ее 
плодородия — непременное 
условие дальнейшего про
гресса в сельском хозяйстве. 
Это крупнейшая государст
венная проблема.

Думы хлеборобов о земле 
всюду едины, поэтому доб
рый призыв нашел многих 
последователей. Организа
ция социалистического со
ревнования за сохранение и 
рациональное использование 
земель для нашей области 
имеет особенно важное зна
чение, так как из 31,4 млн. 
гектаров ее территории пло
щадь сельскохозяйственных 
угодий занимает всего пять 
процентов, в том числе паш
ня — только два процента.

Исполком областного Со

вета в апреле 1972 года 
одобрил инициативу депута
тов Большедороховского 
сельского Совета Асиновско
го района, первыми отклик
нувшихся на призыв донец
ких депутатов. За прошед
шие два года сельские Сове
ты совместно с руководите
лями колхозов, совхозов про
делали определенную работу 
по рациональному использо
ванию земель. За это время 
под пашню освоено 15 тыс. 
гектаров новых земель, в 
том числе введено в оборот 
1,2 тыс. гектаров пустующих 
(вдоль дорог, вокруг околков, 

животноводческих ферм, по
левых станов, под ликвиди
рованными населенными 
пунктами). Распахано три 
тысячи гектаров залежлых 
земель. Произведено корен
ное улучшение кормовых 
угодий на площади 16 тысяч 
гектаров, улучшена конфигу
рация пашни с удалением де
ревьев на площади 19,8 тыс. 
гектаров. Поверхностно 
улучшены кормовые угодья 
на 71,7 тысячи гектарах. Бо
лее осмотрительно теперь от
водятся плодородные земли 
для несельскохозяйственных

надобностей (и под строи
тельство.

Колхозники, рабочие и 
служащие получили боль
шую помощь в повышении 
культуры земледелия на ин
дивидуальных огородах и 
приусадебных участках.

По итогам соревнования 
за 1972 год Главный коми
тет Выставки достижений 
народного хозяйства СССР 
за участие во всесоюзной 
перекличке-конкурсе сель
ских н поселковых Советов 
под девизом: «Ценить и бе
речь землю» наградил Н. А. 
Бодякову — председателя 
Большедороховского сельсо
вета, бронзовой медалью и 
денежной премией, утвердил 
участниками выставки Боль- 
шедороховский сельский Со
вет Асиновского района, а 
также Вороновский и Оси- 
новский сельсоветы Кожев- 
ннковского района, 12 их де
путатов и активистов.

Хороших показателей в 
использовании земель за 
1973 год добился Чернышев

ский сельский Совет Бакчар- 
ского района, на территория 
которого расположен совхоз 
«Чернышевский». В этом хо
зяйстве освоено под пашню 
200 гектаров новых земель.

произведено коренное улуч
шение кормовых угодий поч
ти на 200 гектарах, вовлече
но в пашню 20 гектаров пу
стующих земель. Посевные 
площади расширены против 
1972 года на 300 гектаров. 
Своевременное проведение 
комплекса агротехнических 
мероприятий позволило сов
хозу получить добрый уро
жай.

Достижению этих показа
телей активно способствова
ли депутаты Чернышевского 
сельского Совета: П. А. Гла
зырин —• директор совхоза 
«Чернышевский», Г. Н. Гре
бенкин — управляющий от
делением совхоза, а также 
В. В. Корнев -т- главный 
агроном, и другие.

Сейчас начался новый 
этап всесоюзной переклички 
сельских н поселковых Сове
тов за бережное и рацио
нальное использование зе
мель. Предстоит сделать го
раздо больше, чем сделано. 
В области освоена только 
половина введенных севообо
ротов. Особенно отстают с 
этой работой руководители 
Парабельского района, в 
совхозах которого до настоя
щего времени нет- ни одного 
освоенного севооборота. В

асиновских совхозах сево
обороты освоены только на 
35 процентах пашни, в ко- 
жевниковских — на 41. Кол
хозы Зырянского района ос
воили их на 42 процента, 
совхозы Томского района— 
на 45 процентов. Плохо, ис
пользуются осушенные зем
ли в совхозе «Белостокский» 
Крнвошеинского района я 
орошаемые земли в совхозе 
«Батуринский» Томского 
района.

Местные советские и сель
скохозяйственные органы 
недостаточно контролируют 
использование земель сов
хозов и колхозов, особенно в 
Шегарском районе. Еще не
редко ценные сельхозугодья 
разбазариваются при внутри
хозяйственном строитель
стве. На эти Цели в 1973 го
ду по области было отведе
но около 100 гектаров паш
ни. Областное производст
венное управление строи
тельства и эксплуатации ав
томобильных дорог, трест 

- «Томсктрансстрой» при про
кладке дорог, а мехколонны 
Ш  44 и 75 — при строи
тельстве электролиний выво
дят из строя сельхозугодья, 
уничтожают посевы, не со
храняют плодородный слой

почвы, необходимой для ре
культивации земель. Не пол
ностью восстановлены земли 
после строительства нефте
провода и городского водо
вода.

Недопустимо медленно ве
дется рекультивация отрабо
танных карьеров з Томском 
районе. Нет элементарного 
порядка в использовании зе
мель в полосе отвода авто
мобильных дорог в большин
стве районов области (осо
бенно Томском и Шегар
ском). В 1973 году только 
6 тысяч из 16 тысяч гекта
ров залежных земель вовле
чено в пашню.

Третий этап всесоюзного 
соревнования за лучшее ис
пользование земли ставит 
большие задачи перед сель
скими Советами. В дни поле
вых работ нужно вернуть в 
сельскохозяйственный обо
рот пустующие земли. Важ
но быстрее разработать и 
осуществить мероприятия по 
освоению залежных земель. 
Есть ‘смысл проверить отра
ботанные карьеры, посмо
треть, какие площади отве
дены под строительство до
рог, электролиний, и после 
окончания стройки вернуть в 
оборот эти земли.

Сельские Советы обязаны 
организовать, если можно 
так выразиться, глобальную 
проверку: по назначению ли 
используются предоставлен
ные промышленным пред

приятиям, несельскохозяйст
венным организациям и уч
реждениям земли. И, само 
собой разумеется, важно 
усилить контроль за соблю
дением земельного законо
дательства.

Земля — огромной ценно
сти народное достояние. В 
борьбе за ее эффективное 
использование должны ска
зать свое слово и народные 
контролеры. Их долг—вме
сте с депутатами местных Со
ветов проверить, насколько 
бережно руководители хо
зяйств относятся к сохран
ности земель. В этом отно
шении заслуживает внима
ния и всемерной поддержки 
инициатива кожевниковцев. 
Они решили в текущем году 
только за счет опашки по
лей. дорог, освоения зале
жей и пустошей вовлечь в 
пашню не менее чем 1.000 
гектаров.

Первые шаги третьего эта
па всесоюзной переклички- 
соревнования будут подведе
ны по окончании весеннего 
сева. Итоги этой борьбы бу
дут тем значительнее, чем 
активнее, действеннее каж
дый Совет, землепользова
тель будет заботиться об
улучшении использования земли.

н. животягин, ,
начальник отдела зем
лепользования и земле
устройства облсельхоз- 

управлеияя

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



>

Г

’•28  мая 1974 года: .К Р А С Н О Е  ЗН А М Я

Хроника
партийной жизни

ВОСПИТАНИЕ 
ИНИЦИАТИВЫ 
И ОТВЕТСТВЕННОСТИ

ДО СОЗНАНИЯ 
И СЕРДЦА КАЖДОГО

■С огромным удовлетворе
нием встретили стрежевча- 
не предвыборное Обращение 
ЦК КПСС ко всем избирате
лям, гражданам СССР. Всю
ду в агитпунктах, на произ-

его — агитаторы, политин
форматоры, секретари пар
тийных и комсомольских 
организаций, профсоюзный 
актив. Для них была лекция 
о международном положе
нии, с которой выступил за
ведующий Домом политиче
ского просвещения Томского 
обкома КПСС Н. П. Кирил
лов.

водственных участках, по
иместу жительства труженик, 

нефтяного севера вниматель 
но изучают этот важнейший 
документ партии.

В ответ на Обращение 
многие коллективы берут но
вые обязательства, стремят
ся ударным трудом, наивыс
шей производительностью 
труда встретить день выбо
ров в верховный орган госу
дарственной власти страны.

О том, как лучше доне
сти призывное слово партии 
до сознания каждого труже
ника, говорилось на семина
ре, который состоялся 22 
мая в Стрежевом. Участники

О задачах партийных ор
ганизаций и агитколлективов 
по изучению и претворению 
в жизнь важнейших положе
ний предвыборного Обраще
ния ЦК КПСС рассказал 
первый секретарь Александ
ровского райкома партии 
М. А. Матвеев. В заключе
ние присутствовавшие на се
минаре руководители пред
приятий транспорта, связи, 
торговли, сферы обслужива
ния ответили на многочис
ленные вопросы участников 
семинара, агитаторов.

Л. ЧЕБОТАРЕВА, 
инструктор Стрежевско-

го парткома.

Очередной пленум Киров
ского райкома КПСС, состо
явшийся на прошедшей пе
деле, готовился в течение 
двух месяцев. Поэтому об
суждавшиеся вопросы об 
улучшении подбора и рас
становки кадров, о воспита
нии у работников инициати
вы, деловитости и ответст
венности за порученное дело 
вызвали большой интерес. 
Глубокий анализ сегодняш
них проблем в работе с кад
рами содержался в докладе 
первого секретаря райкома 
КПСС М. Г. Николаева. В 
прениях по докладу выступи
ли: секретарь парткома ” за
вода «Снбэлектромотор» 
В. Н. Деденев, директор 
электротехнического завода 
А. С. Инзель, слесарь элек
тролампового завода Н. А. 
Данкевич, директор домо
строительного комбината 
Е. А. Калугин, начальник 
трамвайно - троллейбусно г о 
управления В. Н. Макеев, 
директор райпищеторга

С. Ю. Измайлов, секретарь 
райкома ВЛКСМ В. И. Пет- 
рушев.

Выступавшие на пленуме 
товарищи высказали немало 
полезных предложений, реа
лизация которых расширит 
воспитательные функции 
первичных партийных орга
низаций.

С информацией об обмене 
партийных документов вы
ступил заведующий органи
зационным отделом райкома 
КПСС А. Т. Молодых. В на
стоящее время в.027 членов 
партии, или 84 процента 

коммунистов района, полу
чили новые билеты. Круп
ные Партийные организации 
завода режущих инструмен
тов. политехнического инсти
тута, «Сибэлектромотора» и 
другие завершили эту важ
ную политическую кампа
нию.

УКРЕПЛЯТЬ
СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ
ЗАКОННОСТЬ

Задачи партийных орга
низации по укреплению со
циалистической законности 
и общественного порядка 
были рассмотрены на плену

ме Советского райкома 
КПСС. С анализом работы 
По выполнению соответству
ющего постановления V пле
нума обкома КПСС от 30 
мая 1972 года выступила 
первый секретарь райкома 
Н. А. Козловская. В прениях 
по ее докладу участвовали: 
секретарь партбюро спич- 
фабрики «Сибирь» В. Д. Бе- 
геза, начальник райотдела 
внутренних дел Г. 3. Гераси
мович, директор ГПТУ-19
A. А. Багдасаров, слесарь 
кондитерской фабрики 
«Красная звезда* В. И. Ко
нев, председатель завкома 
манометрового завода С. А. 
Циро, директор школы >& 34 
Н. А. Гудимова, начальник 
пассажирского автотран
спортного предприятия № 1
B. Н. Гейман и секретарь 
райкома комсомола Р. А. 
Попадейкин. Во всех выступ
лениях содержались кон
кретные предложения, на
правленные на улучшение 
деятельности партийных, 
профсоюзных и комсомоль
ских организаций. Большое 
внимание уделено воспита
тельной работе с молоде
жью.

щий организационным отде
лом Б. В. Крамаренко. 81 
проценту коммунистов рай
она вручены новые партий
ные билеты.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
УРОВЕНЬ СТРОИТЕЛЕЙ

С информацией об обмене 
партийных документов на 
пленуме выступил заведую-

Вопросы политико-воспи
тательной работы в строи
тельных организациях были 
предметом обсуждения на 
пленуме Ленинского райкома 
КПСС. С докладом выступи
ла секретарь райкома 3. И. 
Солопова. Всесторонний ана
лиз рассматриваемых вопро
сов вызвал оживленные пре
ния, в которых приняли уча
стие управляющий трестом 
«Томскпромстрой» В. К. Ку- 
ковица, главный редактор 
студии телевидения П. В. 
Саган, слесарь объединения 
«Сибкабель» А. Ф. Крав
ченко, секретарь парторгани
зации треста «Дорремстрой» 
В. И. Гайдуков и другие то
варищи. В постановлении 
пленума райкома КПСС ука
зывается на необходимость 
коренного улучшения идей
но-воспитательной работы 
среди строителей, на повы
шение роли коммунистов в 
строительных организациях.

МАРТЕ в Том- 
_  _  ском филиале
7 #  института «Гип-

ротрубопровод» состоялось 
собрание партийно-хозяйст
венного актива. Во время 
обсуждения были вскры
ты как положительные,
так и' отрицательные фак
ты в работе коллектива. 
Но для присутствующих
оказалось непонятным со
общение партгрупорга В. П. 
Кабышева о решении парт
группы выразить недове
рие директору филиала
А. О. Хазанову. Высту
пившие на активе высказа
ли свое мнение о возмож
ности работы тов. Хазанова 
директором». '

Эти внешне спокойные 
строки из письма, пришедше
го в редакцию от группы 
проектировщиков филиала, 
свидетельствовали об остро 
конфликтной ситуации в 
коллективе. Произошел- слу
чай редчайший: партийная 
группа выразила недоверие 
руководителю, собрание пар
тийно-хозяйственного актива 
не согласилось с этим. В 
чем же истоки этого много
ступенчатого конфликта, 
разметавшего молодой, еще 
не окрепший коллектив? 
Чтобы точнее определить 
их, необходимо вспомнить 
короткую, но наполненную 
событиями биографию -фили
ала.

отношения с головным инсти
тутом. Филиал постоянно 
лихорадило от отсутствия 
своевременных и стабиль
ных планов, от передачи 
ему «горящих, вчерашних 
объектов». Так случилось, 
например, с нефтепроводом 
Нижневартовск — Самот- 
лор. Коллектив филиала 
еще в прошлом году просил 
пор'учить ему этот объект. 
Томичам отказали. Нынче 
же в январе неожиданно пе
редали с Требованием за
вершить работу в первом, 
квартале.

Просто фельетонную во
лынку устроил институт с 
премией за досрочное вы
полнение заданий по особо 
важным объектам. Ее не 
могли получить ровно полго
да.

Взаимоотношения *• между 
центром и периферийными 
подразделениями особенно 
обострились в октябре про
шлого года после проведе
ния ревизии финансово-хо-

был подан как «предатель
ство» Хазанова. Вместо то
го, чтобы спокойно разоб
раться во всем, подождать, 
пока директор филиала вер
нется из командировки, парт
групорг В. П. Кабышев 
предпринял ничем не оправ
данные действия. Сперва за 
обедом в ресторане обсуж
дается, потом дважды на сов
местных собраниях парт
группы и местного комитета 
принимается текст телеграм
мы в головной институт со 
словами о недоверии дирек
тору филиала. На второе 
собрание не пригласили на
чальников отделов — они не 
были согласны с таким ре
шением.

Весьма примечательна за
ключительная фраза теле
граммы: «Ходатайствуем
возложении на него (Ха
занова) основной вины не
удовлетворительной дея
тельности предприятия. Ме
ру наказания ~ Саковича 
коллектив просит смягчить».

слухов о передаче. Я счи 
таю, решение партгруппы 
особенно действия коммуни
стов отдела изысканий, пред
взятыми. Хазанов рос вме
сте с нами. Он умный руко
водитель, и если бы парт 
организация когда-нибудь 
высказала свое мнение о его 
недостатках, сегодня нам бы 
не пришлось об этом разго
варивать.

Собрание прошло само
критично. Выступили 22 че
ловека — почти каждый вто
рой из присутствующих. И, 
хотя вопрос о доверии ди 
ректору не ставился, вы
ступления убедительно пока
зали, что мнение партгруп
пы и большинства в коллек
тиве расходятся.

Наверное, поэтому Г. И. 
Савиных сразу же написал 
жалобу на А. О. Хазанова.

Не будем говорить о тех, 
кто писал и почему писал. 
Сильнее всего нас должны 
волновать неустойчивость

Ч Е Л О В Е К  В К О Л Л Е К Т И В Е

После ревизии...
М н о г о  л ет  п р о р а б о т а в ш и й  

в « Т о м ги п р о тр а н с е »  Х а з а н о в  
в о с п р и н я л  п р е д л о ж е н и е  в о з 
г л а в и т ь  о т к р ы в а ю щ и й с я  в Т о м 
ске  отде л  к о м п л е к с н о го  п р о 
е к т и р о в а н и я  и н с т и т у т а  « Ги п - 
р о т р у б о п р о в о д »  к а к  п а р т и й 
ное  п о р у ч е н и е .  Н а ч и н а л о с ь  
с т р о и т е л ь с т в о  н е ф те п р о в о д а  
А л е к с а н д р о в с к о е  —  Т о м с к  —  
А н ж е р о -С у д ж е н с к .  С р о к и  п р о 
к л а д к и  у н и к а л ь н о й  а р т е р и и  в 
к а к о й -т о  м ере  з а в и с е л и  и о т  
то го , к а к  б ы с т р о  с ф о р м и р у е т 
ся  о т р я д  т о м с к и х  п р о е к т и р о в -  
щ и к о в -н е ф тя н и к о в .

Ч е р е з  год  п о с л е  в ы п у с к а  
п е р в ы х  ч е р т е ж е й  отд е л  с т а л  
ф и л и а л о м .

Т а к о го  в  п р а к т и к е  п р о е к т и 
р о в щ и к о в  е щ е  не  в с тр е ч а л о с ь .  
,3а т р и  год а  св ое й  ж и з н и  ф и л и 
ал  в ч е т ы р е  р а з а  у в е л и ч и л  
о б ъ е м  р аб от. В с е гд а  п е р е в ы 
п о л н я л и с ь  э к о н о м и ч е с к и е  з а 
д а н и я .  К о л л е к ти в  в ы р о с  на  
с тр о и т е л ь с т в е  к р у п н ы х ,  б о л ь 
ш о г о  д и а м е тр а  % н е ф т е п р о в о 
дов, п р о е к т и р о в а л  н е ф те п е р е 
к а ч и в а ю щ е е  с т а н ц и и ,  о д н и м  
и з  п е р в ы х  в с тр а н е  з а н я л с я  
к о м п л е к с н о й  а в т о м а т и з а ц и е й  

м е х а н и з а ц и е й  д е й с т в у ю щ и х  
н е ф т я н ы х  м а ги с тр а л е й .  То 
е с т ь  р у к о в о д и т е л я м  ф и л и а л а  
у д а л о с ь  в ы в е с т и  е го  н а  п е р е д 
н и й  к р а й  в о тр а с л и .

П о ч т и  два  год а  с о в м е щ а я  
д о л ж н о с ти  д и р е к т о р а ,  г л а в н о 
го  и н ж е н е р а ,  до  с и х  п о р  не  
и м е я  з а м е с ти те л я ,  Х а з а н о в  с о 
с р е д о то ч и л  у  себя  в с ю  п о л н о 
т у  в л а с ти .  В  п о с т о я н н о й  с п е ш 
ке  он  не у с п е в а л  у д е л я т ь  не 
о б х о д и м о го  в р е м е н и  в н у т р е н 
ней  ж и з н и  к о л л е к ти в а .  В о т  п о 
ч е м у  в м е с то  у б е ж д е н и я  все  
ч а щ е  д и р е к т о р  п р и б е га л  к 
п р и н у ж д е н и ю .  В  п е р в ы й  п е 
р и о д  без э то го , в о зм о ж н о ,  б ы 
л о  и не  о б о й ти с ь .  Н о  с и л а  о к 
р и к а  о ч е н ь  о гр а н и ч е н а .  Б у д у 
чи  п р а в ы м  п о  с у щ е с т в у ,  он  н е 
р е д к о  в о п л о щ а л  с в о ю  п р а в о т у  
в т а к у ю  ф о р м у , ч т о  о б и д е в 
ш и й с я  с о б е се д н и к  н и ч е го  не 
х о те л  в о с п р и н и м а т ь .  Э ти  о б и 
д ы  п о д т а ч и в а л и  а в т о р и т е т  д и 
р е к то р а .

Вовремя поправить, ука
зать на неправильность по
ведения, если хотите, одер
нуть руководителя, оказа
лось некому. И совсем не 
потому, что иметь собствен
ное мнение было чревато 
осложнениями. Проверки, 
проводившиеся позже, не ус
тановили ни одного факта 
преследования за критику 
или ее зажима.

Пассивность партгруппы 
объяснялась другим. Тем, 
что она объединила людей, 
пришедших в филиал из 
разных коллективов, в боль
шинстве не знакомых меж
ду собой. Достаточно ска
зать, что за все годы не бы
ло составлено даже планов 
работы партгруппы.

Не часто и собирались 
коммунисты для обсуждения 
вопросов, беспокоящих кол
лектив. В прошлом году, на
пример, состоялось 2 собра
ния партгруппы.

Такая пассивность, безы
нициативность партгруппы 
тем. более непонятна, что 
жизнь коллектива филиала 
мало напоминала размерен
ное, спокойное течение. Ра
бота проектировщиков шла 
бы более спокойно, целеуст
ремленно, с меньшей затра
той нервов и энергии, если 
бы лучше сложились взаимо-

зяйственной деятельности. 
Были установлены случаи 
нарушения существующих 
инструкций и положений и, 
что совсем нетерпимо, завы
шения объемов работ изы
скательскими партиями, пе
реплаты, незаконного расхо
дования средств.

П о  п р и к а з у  М . Н. Ш п о т а к о в -  
сн о го , д и р е к т о р а  и н с т и т у т а  
« Г и п р о т р у б о п р о в о д » ,  н а ч а л ь 
н и к  о тд е л а  и з ы с к а н и й  Г. В. 
С а к о в и ч ,  г л а в н ы й  б у х г а л 
те р  А . М . Т и ш е н к о  у в о л ь 
н я л и с ь  с р а б о ты , н а ч а л ь 
н и к и  п а р т и й  С. М . Б р е с т о в и ц -  
к и й  и Э. А. Р о ж а л и н  «за  зл о 
у п о тр е б л е н и е  с л у ж е б н ы м  п о 
л о ж е н и е м »  п о н и ж а л и с ь  в  д о л 
ж н о с ти ,  н а ч а л ь н и к у  п л а н о в о 
п р о и з в о д с т в е н н о г о  о тд е л а  Э. Н. 
В а н и н о й  о б ъ я в л я л с я  в ы го в о р .  
М . Н. Ш п о т а к о в с к и й  о б р а т и л 
ся  в гл а в н  с п р о с ь б о й  о с в о б о 
д и т ь  Х а з а н о в а  о т  за н и м а е м о й  
д о л ж н о с ти ,  г л а в к  не с о гл а с и л 
с я  с т а к и м  м н е н и е м . П о и к а з  
б ы л  п о д п и с а н  4  я н в а р я .  Ч е р е з  
н е д е л ю  с о с т о я л о с ь  с о б р а н и е  
п а р т г р у п п ы  ф и л и а л а ,  о б с у д и в 
ш е й  « за я в л е н и е  к о м м у н и с т а  
С а к о в и ч а  о  н е с п р а в е д л и в о м  
е го  н а к а з а н и и  п о  п р и к а з у  и н 
с т и т у т а » .  Т а к а я  в о т  с в о е о б р а з 
н а я  п о в е с т к а  с о б р а н и я .  В  е го  
р е ш е н и и  о т м е ч а л о с ь :  « Н е о б ъ 
е к т и в н ы й  а к т  ревизии ... и с 
п о л ь з о в а н  с о с та в и т е л я м и  п р и 
к а за , ч т о б ы  и м е т ь  м о р а л ь н о е  
п р а в о  б е сц е р е м о н н о , д о  з а к л ю 
ч е н и я  с л е д с тв е н н ы х  о р га н о в  
р а с п р а в и т ь с я  с с о т р у д н и к а м и  
ф и л и а л а » .  С п у с т я  н е к о то р о е  
в р е м я  о б  э то м  р е ш е н и и  п а р т 
г р у п п ы  п р е д п о ч и т а ю т  не в с п о 
м и н а ть ,  т а к  к а к  п о с л е д о в ал и  
с о в е р ш е н н о  п р о т и в о п о л о ж н ы е  
д е й ств и я .

Это решение еще больше 
разожгло страсти. Но затя
нувшиеся споры опасны, как 
грипп, своими последствия
ми. Они таят в себе опас
ность более тяжелого ослон%, 
нения — склоки. Первые ее" 
признаки—письма Саковича 
в главк и институт. Бывший 
начальник партии С. М. 
Брестовицкий «по секрету» 
рассказывал о своей много
страничной жалобе на Хаза
нова, о том, что он тайком 
записал на магнитофон ди
ректора. С. М. Брестовицко- 
го вызвали в институт и, по 
его словам, уговаривали от
дать пленку.

После ревизии покатились 
события снежным комом. 
Они обрастали все новыми 
подробностями, слухами, 
втягивали все больше и 
больше людей. порождая 
групповщину. Движущей си
лой их стали 1 специалисты 
отдела изысканий. Они вос
пользовались поводом, чтобы, 
противопоставить директора 
коллективу. Коллегия Мини
стерства нефтяной промыш
ленности по инициативе глав
ного управления капитально
го строительства (Хазанов 
здесь был совершенно не 
причем) обсудила вопрос о 
передаче филиала из «Ги- 
протрубопровода» в другой 
институт. Этот факт, допол
ненный измышлениями и вы
думанными «документами»,

Так сказать, натуральный 
обмен — голова за голову.

Давайте сразу уточним. 
Руководитель предприятия 
несет личную ответствен
ность за все случившееся, 
Как директор, Хазанов в пол
ной мере отвечает за сла
бость экономических, служб, 
низкий контроль, нарушения 
финансовой дисциплины. Но 
еще в большей степени 
должны отвечать те, кто до
пускал нарушения, злоупот
ребления, покушался на го
сударственные средства.

Вот почему непонятно по
ведение некоторых членов 
партгруппы, партгрупорга 
В. П. Кабышева. Мы все 
воспитаны на высоком ува
жении к мнению коммуни
стов, к решениям партийных 
организаций. Считаем их са
мыми принципиальными 
мнениями, самыми точными 
и объективными решениями. 
И каждый из нас в ответе 
за то, чтобы и тень сомне
ния не касалась их. К сожа
лению, некоторые из комму
нистов филиала слишком 
свободно жонглируют име
нем партгруппы.

После возвращения Хаза
нова состоялось собрание 
партгруппы. Оно прошло 
крайне резко, не побоюсь 
этого слова — тенденциозно.

П а р т г р у п п а  п о д т в е р д и л а
с в о е  р е ш е н и е  —  в ы р а з и л а  не- 
д о в е р и е  д и р е к т о р у  ф и л и а л а . 
З а  в ы р а ж е н и е  н е д о ве р и н  п р о 
г о л о с о в а л о  8  и з  11 п р и с у т с т 
в у ю щ и х  к о м м у н и с т о в .  И з  в о с ь 
м и  п я т е р о  —  В. П. К а б ы ш е в ,

коллектива, легкость, с кото
рой его удалось взорвать. 
Прежде всего это произо
шло потому, что слабой ока
залась партгруппа. Бюро 
партийной организации уп
равления магистральных 
нефтепроводов, куда входят 
коммунисты филиала, на 
протяжении всех лет про
сто не интересовалось дея
тельностью партгруппы, да 
и жизнью проектировщиков 
вообще.

Партгруппа филиала 
крайне однобоко поняла.свои 
права, выбрала странную 
роль информатора вышесто
ящих хозяйственных орга
нов. Переписка с ними ни
как не должна была заме
нить главное направление 
деятельности — воспита
тельную работу, укрепление 
коллектива, повышение его 
роли. Оно определено сло
вами Л. И. Брежнева в От
четном докладе на XXIV 
съезде КПСС о роли трудо
вых коллективов. «Здесь 
важное поле борьбы за по
вышение трудовой и общест
венной активности советских 
людей. Здесь формируются 
новые, социалистические 
качества трудящихся, скла
дываются отношения друж
бы и товарищеской взаимо
помощи. Ответственность 
каждого перед коллективом 
и ответственность коллекти
ва за каждого работника — 
вот неотъемлемая черта на
шей жизни».

А . К. Д р о н о а ,  С. М . Б р е с т о в и ц 
к и й , Г. И. С а в и н ы х ,  Г. В. С а-
н о в и ч  —  с п е ц и а л и с т ы  о тд е л а  
и з ы с к а н и й .  З а  и с к л ю ч е н и е м  
Д р о н о в а ,  в се  о и и  в ы с т у п а л и .  
К р о м е  н и х , в ы с т у п и л о  е щ е  два 
к о м м у н и с т а  ф и л и а л а . О ч е н ь  
г о в о р я щ а я  а р и ф м е ти к а .

Н е  х о те л о с ь  б ы  д у м а т ь ,  ч то , 
д о б и в а я с ь  с н я т и я  д и р е к т о р а ,  
с п е ц и а л и с т ы -и з ы с к а т е л и  т а 
к и м  о б р а зо м  п ы т а ю т с я  п о д 
н я т ь  п р е с т и ж  о тд е л а  и е го  
р у к о в о д и т е л е й .  Н о  ф а к т ы  за  
это . Р е ш е н и е  с о б р а н и я  н е м ед 
л е н н о  б ы л о  п о с л а н о  в и н с т и 
т у т .  О  нем  с р а з у  ж е  и н ф о р м и 
р о в а л и  с о т р у д н и к а  О Б Х С С ,  
п р о в е р я ю щ е г о  м а т е р и а л ы  п а р 
т и й  Э. А . Р о ж а л и н а  и С. М . 
Б р е с т о в и ц к о го .  В п е р в и ч н у ю  
п а р т и й н у ю  о р г а н и з а ц и ю ,  в 
р а й н о м  п а р т и и  э т и х  р е ш е н и й  
не  п о с т у п и л о .

О предвзятости и субъек
тивности специалистов отде
ла изысканий прямо гово
рил на собрании партийно
хозяйственного актива ком
мунист, секретарь комсо
мольской организации, ру
ководитель группы М. 3. 
Сафаров,

— Я в филиале ра
ботаю с первых его дней. 
До недавнего времени все 
мы считали директора 
хорошим руководителем. 
Вдруг он сразу стал 
плохим. Все началось с 
чьих-то слов, коридорных

С п е ц и а л ь н а я  н с м и с с и я  К и 
р о в с к о г о  р а й к о м а  К П С С  п р о в е 
р и л а  и н а ш л а  н е о б ъ е к т и в н ы м  
п и с ь м о  Г, И. С а в и н ы х  с ж а л о 
бой  на  д и р е к т о р а  ф и л и а л а . В се  
о с н о в н ы е  м о м е н ты  п и с ь м а  не 
п о д тв е р д и л и с ь .  Н о  к о м и с с и я  
о т м е т и л а  с л а б о с ть ,  б е зд е я те л ь 
н о с т ь  п а р т г р у п п ы .  К и р о в с к о м у  
р а й к о м у  п р е д с т о и т  в н и м а 
т е л ь н о  и з а б о тл и в о  о т н е с т и с ь  
к  к о л л е к ти в у ,  п е р е ж и в а ю щ е м у  
т а к и е  п о тр я с е н и я ,  п о м о ч ь  е м у  
в о й ти  в р у с л о  н о р м а л ь н о й  
ж и зн и .

События в Томском фи
лиале « Гипротрубопровода » 
—это не история взлета и па
дения директора. Они гораз
до серьезнее и глубже и ха
рактерны в какой-то мере 
для других молодых коллек
тивов. Вот почему и появи
лась необходимость в этой 
статье. Она не ставит своей 
целью забронировать Хаза
нову на будущее кресло ди
ректора. Хотелось бы только 
напомнить, что должность 
руководителя — самая не
легкая должность. С челове
ка, ставшего руководителем, 
мы спрашиваем буквально 
за все. И было бы справед
ливо по отношению к нему, 
по крайней мере, проявлять 
уважительность, выдержку, 
понимание и заботу. Потому 
что руководителями не рож
даются, их воспитывают.

Л. ЛЕВИЦКЦИ.

Л. М. Ермолаева — рабо
чая цеха металлосетки заво
да «Металлист» объедине
ния «Сибкабель».

Она ударник коммунисти

ческого труда, опытная ра
ботница. Ведет большую об
щественную работу — депу
тат горсовета, профгрупорг 
смены.

Фото В. Казанцева.

ЗА К У Л И С А М И  Б У Р Ж У А З Н О Й  Д Е М О К Р А Т И И

Го лосуют доллары
Полным ходом идет в 

США подготовка к очеред
ным выборам в конгресс, ко
торые состоятся в ноябре 
этого года. Кандидаты двух 
крупнейших буржуазных 
партий страны — республи
канской и демократической 
— уже готовят широковеща
тельные предвыборные речи, 
насыщенные громкими обе
щаниями избирателям. В 
типографиях многомиллион
ными тиражами печатаются 
крикливые плакаты и ли
стовки, призывающие аме
риканцев голосовать за того 
или иного кандидата. В ог
ромном количестве штампу
ются такого же рода значки. 
Представители обеих партий 
загодя арендуют помещения 
для предвыборных митингов 
и собраний, договариваются 
о выступлениях по телевидё-' 
нию. А главное, и та и дру- 
гая партия лихорадочно со
ревнуются между собой в 
сборе средств для ведения 
избирательной кампании.

Формально, если верить 
конституции США, любой 
американец может быть из
бран и в законодательные 
органы, и на пост президен
та. Но можно ли относиться 
к этому хоть сколько-ни
будь всерьез, если учесть, 
что, по официальным дан
ным, на президентских вы
борах 1972 • года расходы 
республиканцев в борьбе за 
место в Белом доме превы
сили 49 миллионов долла
ров, а демократы израсходо
вали на те же цели никак не 
менее 45 миллионов!

Не зря Соединенные 
Штаты давно называют 
«страной долларовой демо
кратии». не зря сами амери
канцы невесело шутят, что 
на американских выборах 
«голосуют не избиратели, а 
доллары». Действительно, в 
условиях США результаты 
выборов определяются, как 
правило, масштабами той

политической рекламы, кото
рую имеют возможность ор
ганизовать претенденты на 
выборные должности. А ре
клама стоит колоссальных 
сумм.

Одна-единственная ми
нута «рекламного телевизи
онного времени» стоит на 
нью-йоркском телевидении 
от 20 до 25 тысяч долларов. 
Весьма крупную сумму 
придется заплатить и за 
аренду помещений. Неде
шево обходятся и штат 
сотрудников для штаб- 
квартиры по организа
ции избирательной кампа
нии, и переписка с предста
вителями общественности, и 
необходимые поездки по 
стране. Словом, только дол- 

'■ тсры обеспечивают рекламу-,- 
; ^только реклама дает шан

сы на то, что из нескольких 
кандидатов - претендентов 

один особенно запомнится 
избирателям.

Потому-то исход голосо
вания в США очень и очень 
часто предрешается позици
ей крупного бизнеса, приняв
шего решение поддержать 
угодного ему кандидата 
своими миллионййи. '

Подлинные интересы изби
рателей здесь, разумеется, 
ни при чем, а взаимная заин
тересованность крупного ка
питала и его ставленников в 
законодательных органах на
лицо.

Журнал «Тайм» привел на 
сей счет весьма откровенное 
признание А. Баркета — 
крупного банкира из г. Кан
зас-Сити. «Если я пожерт
вую средства кандидату на 
пост губернатора, — заявил 
Баркет, — то разве не будет 
вполне естественным, что 
этот человек станет моим 
другом, а затем переведет 
какие-то средства, принадле
жащие правительству шта
та, в мой банк?». И этот 
пример отнюдь не из самых 
ярких.

Американского сенатора 
F. Джексона, формально 
представляющего в конгрес
се штат Вашингтон, не слу
чайно окрестили «сенатором 
от цитата «Боинг». Ведь его 
предвыборные кампании не
изменно финансируются за
правилами компании «Бо
инг» — одного из главных 
поставщиков Пентагона.

А вот еще пример. По 
данным газеты «Чикаго три- 
бюн», по крайней мере око
ло ста американских кон
грессменов получили на по
следних выборах от нефтя
ных монополий США милли-, 
онные суммы на ведение из
бирательной кампании. Эти 
доллары, которые сыграли 
определяющую роль в исхо
де выборов, сейчас обеспе
чивают «королям нефти» 
мощную поддержку в кон
грессе. Как пишет та же га
зета, сенаторы-республикан
цы Дж. Тауэр из Техаса, 
Д, Бартлетт из Оклахомы, 
П. Доменйчи из Нью-Мекси
ко и многие другие заняты 
в конгрессе в первую оче
редь тем, чтобы не допу
стить государственного регу
лирования цен на природный 
газ, сохранить ограничения 
на импорт нефти в США и 
таким образом содействовать 
увеличению прибылей нефтя
ных корпораций за счет про
стых американцев.

шлом году переплатили за 
молоко по крайней мере 500 
миллионов долларов, в ны
нешнем году, по предвари* 
тельным подсчетам, перепла
тят еще около 700 миллио
нов.

Возмущение широкой аме
риканской общественности 
столь явными предвыборны
ми махинациями «денежных 
мешков» не раз вынуждало 
конгресс принимать те или 
иные формальные решения. 
Еще в 1925 году был при
нят закон, запрещающий 
корпорациям делать «пря
мые пожертвования» в фонд 
кандидатов на выборные 
должности. Закон хэтча, 
одобренный конгрессом в 
1939 году, ограничил сумму 
взноса одного лица в пользу 

• кандидата ~5- тысячами дол
ларов. Закон 1971 года тре
бует, чтобы каждый канди
дат сообщал источники по
лучения средств на нужды 
избирательной кампании. В 
настоящее время на рассмот
рении конгресса находится 
новый законопроект, не- 

; сколько ограничивающий 
размеры предвыборных рас
ходов кандидатов на выбор
ные посты.

Не так давно газета «Нью- 
Йорк таймс» поведала сво
им читателям о том, что 

_благодаря усилиям кон
грессменов, фактически 
подкупленных молокозавод- 
чиками, в 1971 году молоч
ная промышленность США 
получила не только солид
ные правительственные суб
сидии, но и разрешение по
высить цены на молочную 
продукцию. Американские
потребители, которые в ре
зультате этого только в про-

Пока что, однако, воз, как 
говорится, и ныне там. За
коны остаются на бумаге, а 
крупные корпорации, исполь
зуя обходные пути и лазей
ки, не жалеют долларов для 
своих избранников. Как с 
тревогой сообщила недавно 
авторитетная американская 
общественная организация 
«Общее дело», крупные аме
риканские компании уже вы
делили в распоряжение неко
торых кандидатов, выступа
ющих на ноябрьских выбо
рах, более 14 миллионов 
долларов.

Э. БАСКАКОВ.
(ТАСС).

О О Б Щ Е  НИ Я рубежа ОПЯТЬ АГРЕССИЯ

За мир и безопасность в Азии
ДЕЛИ, 27 мая. (ТАСС). 

Реализация идеи создания 
системы коллективной безо
пасности в Азии отвечала бы 
интересам всех стран кон
тинента. Эта система станет 
твердой гарантией их неза
висимости, послужит даль
нейшему социально-экономи
ческому прогрессу, упроче
нию мира и стабильности во  
всем мире, заявил в беседе с 
корреспондентом ТАСС ви
це-председатель Всеиндий- 
ской федерации молодежи 
Ранджит Гуха.

Ознакомление с основны
ми положениями этой идеи 
— уважение суверенитета 

ДРУГ друга, равноправие и

взаимная выгода экономиче- 
erfbro сотрудничества, про
должал Р. Гуха, говорит о 
том, что система коллектив
ной безопасности открывает 
огромные возможности для 
дальнейшего развития и уп
рочения независимости их 
народов. Не случайно поэто
му идея коллективной безо
пасности находит все боль
шее число последователей и 
сторонников как в Индии, 
так и в других странах Азии.

Препятствием на пути 
этого поступательного дви
жения всех миролюбивых “и 
прогрессивных сил Азии, 
сказал далее Р. Гуха, слу
жит обструкционистская по

литика маоистского руковод
ства, которое с позиций огЪл-. 
телого антисоветизма высту
пает против претворения в 
жизнь идеи коллективной 
безопасности.

Индийская молодежь, как 
и абсолютное большинство 
нашего народа, указал 
Р. Гуха, хочет жить в мире, 
и мы будем по-прежнему ак
тивно бороться против лю
бых происков международно
го империализма и неоколо
ниализма. Мы уверены в ко
нечной победе, поскольку в 
этой борьбе мы выступаем 
в едином строю со всеми 
прогрессивными силами 
земли.

КОНГРЕСС ЗАВЕРШИЛ РАБОТУ
ЛОНДОН, 27 мал. (ТАСС). 

Здесь закончился националь
ный конгресс в защиту мира. 
В его работе приняли уча
стие делегаты различных ан
глийских общественных ор
ганизаций, профсоюзов, ком
мунистической и лейборист
ской партий.

Конгресс принял заявле
ние, в котором подчерки
вается, что «внешняя поли

тика английского правитель
ства должна основываться 
на принципах мирного сосу
ществования, разоружения и 
признания прав всех наро
дов на национальную неза
висимость». Конгресс при
звал правительство сокра
тить военные расходы на 
миллиард фунтов стерлингов 
в год. В заявлении также

отмечается, что Англия дол
жна сыграть конструктив
ную роль в Совещании по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе.

Участники конгресса вы
ступили против любой воен
ной или экономической по
мощи чилийской военной 
хунте, а также поддержки 
нынешних режимов Греции 
и Южной Африки.

БЕЙРУТ, 27 мая. (ТАСС). 
Как сообщается здесь в ком
мюнике министерства оборо
ны, израильские войска 
вторглись в воскресенье на 
территорию Ливана и пред
приняли попытку закрепить
ся на высотах Седдане и 
Щахар. Ливанская артилле
рия открыла огонь по агрес
сору и вынудила его убрать
ся с чужой территории.

Через десять минут после 
неудавшейся попытки втор
жения израильтяне подверг
ли массированному артилле
рийскому обстрелу ливан
ские пограничные посты.’

СЭВ за  р аб о то й
БЕРЛИН, 25 мая. 

(ТАСС). В Шведте (округ 
Франкфурт-на-Одере) закон
чилось совместное совеща
ние рабочих групп по стан
дартизации и вспомогатель
ной технике постоянной ко
миссии̂  СЭВ по нефтяной и 
газовой промышленности. 
Специалисты стран—членов 
СЭВ, а также Югославии 
разработали рекомендации 
по стандартизации нефте
продуктов.

В работе совещания при
няла участие делегация Рес
публики Куба.
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Б И Б Л И О Т Е К А
— м о л о д ы н
Ч И Т А Т Е Л Я М

Многие сегодня, наверное, 
считают пушкинскую форму
лу — «Чтение — вот луч
шее учение» — старомод
ной. Действительно, люди в 
современном мире с его го
ловокружительными темпа
ми живут в атмосфере мощ
ных ' потоков ' информации. И 
все-таки книга по-прежнему 
занимает в этом потоке осо
бое место. Только она спо
собна преодолеть время, свя
зать воедино прошлое, на
стоящее и будущее; Она ста
ла жизненной потребностью, 
помощником в учебе, повы
шении культурного уровня 
для миллионов советских 
людей.

Юношеский возраст — 
сложный этап развития и 
становления личности. Важ
ную роль здесь могут играть 
библиотеки. Они призваны 
приобщить молодежь к целе
направленному чтению, по
могать формированию взгля
дов, читательских интересов, 
воспитывать культуру чте
ния.

Эти задачи и легли в ос
нову одного из главных на
правлений работы Томской 
центральной городской биб
лиотеки с юношеством. Мы 
ориентируемся на две основ
ные группы читателей; рабо
чую и учащуюся молодежь. 
Это позволяет эффективнее 
осуществлять индивидуаль
ное и групповое руководст
во чтением. Используя
опыт лучших библиотек
страны, мы стали также 
применять новую форму ра
боты—так называемые цик
ловые выставки. Это ряд 
книжных Выставок, объеди
ненных одной темой: «Не бо
гу—науке верь», «Загадаю 

- отгадай (за страницами 
твоего учебника»), «Войди в 
мир прекрасного», «По стра
нам мира»... Все эти выстав
ки . пользовались у наших 
читателей большим успехом 
так же, как и обзоры литера
туры для юношества.

Библиотека держит посто
янную связь с 18-й средней 
школой. Наши работники си
стематически проводят для 
старшеклассников тематиче
ские обзоры и библиотечно
библиографические уроки. 
Особенно любят ребята обзо
ры заведующей абонементом 
Нины Михайловны Прохо
ровой. Тематика их самая 
разнообразная — «Пламен
ные революционеры», «Со
ветская Пушкиниана». «Мя
тежный дух поэта» (о Лер
монтове). При проведении 
этих обзоров используется 
и фонотека.

Большое значение мы 
придаем профориентации 
юношества. Стали выпускать 
календарь профессий, кото
рый называется «Ищи свою 
профессию». Ко Дню геоло
га, учителя, рыбака, врача, 
металлурга, к другим про
фессиональным праздникам, 
как правило, оформляются 
тематические выставки, про
водятся беседы о книгах, 
рассказывающих о профес
сии. В абонементном отделе 
библиотеки оформлена цик
ловая выставка «Дороги, ко
торые мы выбираем». Здесь 
представлена литература, 
рассказывающая о различ
ных профессиях.

При библиотеке организо
ван молодежный «Клуб 
друзей книги», девиз ко
торого; «Учись читать, 
чувствовать, понимать». Чле
ны этого клуба — учащиеся 
ГПТУ, школ, молодые рабо
чие. Клуб ставит своей 
целью научить ребят любить 
и ценить книгу. Ежемесячно 
члены клуба собираются в 
уютном зале библиотеки, 
чтобы встретиться с томски
ми писателями, обсудить 
книги, послушать рассказы 
об их творчестве. Уже со
стоялись встречи с писате
лями А. Шелудяковым, 
Т. Каленовой, Э. Бурмаки
ным. Интересно прошел ве
чер, посвященный 100-лет
нему юбилею В. Я. Шишко
ва. Была организована вы
ставка произведений писате
ля, книг, материалов о нем. 
В вечере приняли участие 
артисты театра О. Афанась
ев и Т. Лебедева. Они чита
ли отрывки из произведений. 
великого писателя. В клубе 
проводятся и библиографи
ческие занятия. Одно из них, 
состоявшееся недавно, назы
валось: «Что читать и как 
читать, или Искусство быть 
читателем». •

Клуб очень помогает нам* 
в работе с молодыми. Ребя
та стали чаще ходить в биб
лиотеку, выросло число по
стоянных читателей. Ребята 
с удовольствием приходят на 
заседания клуба, они знают, 
что там их всегда ждут ин
тересные встречи.

Мы продолжаем искать 
новые формы работы, кото
рые помогают воспитанию и 
формированию человека 
завтрашнего дня, молодого 
строителя коммунистическо
го общества.

И. ТУРИЦИНА,
заведующая читальным
залом центральной го
родской библиотеки.

егодня по области ожи- 
ся переменная облач- 
ъ, дождь, местами гро- 
зетер юго-западный, 12— 
ветров в секунду, темпе- 
гра днем — 15—20 гра- 
>в тепла.

В Томске переменная 
облачность, кратковремен
ный дождь, ветер 12—17 
метров в секунду, темпера
тура днем — 18—20 граду
сов тепла.

Сегодня -  День- 
пограничника
Надежно стоят на охране 

южных рубежей Страны Со
ветов воины Краснознамен
ного Закавказского погрв- 
ничиого округа. Они посто
янно совершенствуют свою 
боевую выучку н профес
сиональное мастерство.

Этн фотографии запечат
лели будни южной погранза
ставы.

НА СНИМКЕ: в ночном 
дозоре. Старший наряда сер
жант Л. Иванов (слева) н 
рядовой Н. Оскольский.

Фотохроника ТАСС.

iVLoT оцикл
л ы ж а х

О р и ги н а л ь н ы м  с н е го х о д  м р а н ц е в ы й  а э р о  д в и ж и те л ь  для 
л ы ж н н м о в , с о з д а н н ы е  в  с т у д е н ч е с к о м  к о н с т р у к т о р с к о м  б ю р о  
М а р и й с к о г о  п о л и т е х н и ч е с к о г о  и н с т и т у т а ,  за с л у ж и л и  в ы с о 
к у ю  о ц е н к у  с п е ц и а л и с т о в  я  р е к о м е н д о в а н ы  к  с е р и й н о м у  
п р о и зв о д с тв у .

С н е го х о д , п о с т р о е н н ы й  на  б а зе  д о р о ж н о го  м о т о ц и к л а ,  п р и 
в о д и тся  в д в и ж е н и е  в о з д у ш н ы м  в и н то м , у к р е п л е н н ы м  н а  м е
с те  б а га ж н и к а .  В м е с то  кол е с  у  не го  ш и р о к а я  л ы ж а . О т б о 
к о в о й  к а ч к и  м а ш и н у  о б е р е га ю т  две м а л ы е  с ъ е м н ы е  л ы ж и , 
с л у ж а щ и е  в о д и т е л ю  о п о р о й  для  ног. 1 8 -с и л ь н ы й  д в и га т е л ь  
о б е с п е ч и в а е т  п о  с н е ж н о м у  б е зд о р о ж ь ю  с к о р о с т ь  50 —  60  к и 
л о м е тр о в  в  час. Д р у г а я  н о в и н к а  м а р и й с к и х  с т у д е н т о в  —  
р а н ц е в ы й  а э р о д в и ж и т е л ь ,  к о т о р ы й ,  в тр о е  у с т у п а я  с н е го х о д у  
в м о щ н о с т и ,  те м  не м енее  п о з в о л я е т  л ы ж н и к у  р а з в и т ь  не 
м е н ь ш у ю  с к о р о с ть .  К о н с т р у к ц и я  а п п а р а т а  п р о с т а  и н а д е ж н а . 
Д в и га те л ь  о т  б е н зо п и л ы  « У р а л »  и д в у х л о п а с т н ы й  в о з д у ш н ы й  
в и н т, з а к л ю ч е н н ы е  в  д ю р а л е в о е  к о л ь ц о  с о гр а ж д а ю щ е й  с е т 
кой . к р е п я т с я  на  с п и н е  л ы ж н и к а .  Вес к о н с т р у к ц и и  —  м енее  
10 К и л о гр ам м о в , а  р а с х о д  т о п л и в а  на  100 к и л о м е тр о в  п у т и  —  
о к о л о  п я ти  л и тр о в . Н а  В ы с т а в к е  д о с т и ж е н и й  н а р о д н о го  х о 
з я й с т в а  в М о с к в е  а в т о р ы  а п п а р а т а  б ы л и  н а гр а ж д е н ы  б р о н 
з о в ы м и  м едаляМ и.

Н о в и н к и  с т у д е н ч е с к о го  к о н с т р у к т о р с к о г о  б ю р о , м н о го  лет 
р у к о в о д и м о го  к а н д и д а то м  т е х н и ч е с к и х  н а у к  С та н и с л а в о м  
К и р и м К ы м , Н е сом н е н н о , п р и го д я тс я  ж и те л я м  с е в е р н ы х  р ай -

(А П Н ).

Т А К И Е  У НИХ Б У Д Н И
Будни пожарных..... Они 

нередко похож к на суровые 
фронтовые. Расскажу о че
ловеке, который всю созна
тельную жизнь посвятил 
борьбе с огнем.

— Старшина Хоров, — 
представился он, ио руки 
не подал: —■ Извините, в 
солярке. Караул только что 
вернулся с пожара. Приво
дили в порядок (машины.

Прокопий Никифорович 
уже немолод. Однако не ут
ратил отличной военной вы. 
правки. На нем ладно сидит 
гимнастерка со старшин
скими погонами. Добрые 
голубые глаза смотрят вни- 
}мателыю. Белой тряпицей 
он усиленно обтирает руки. 
Говорит Хоров ■спокойно. 
Словно час назад он и его 
товарищи не совершили ни
чего особенного, 'героиче
ского.

А было вот что.
...В часть сообщили: го

рит дом № 11 по 2-й Ново- 
киевской улице: Считанные 
минуты — и дежурный ка
раул на месте происшест
вия. Крыша, чердак, веран
да двухэтажного дома объ
яты огнем. Дым, треск. И 
вдруг, чей-то голос: «В до
ме мальчик, спасите!». Че
рез несколько секунд на 
пламя обрушились упругие 
струи воды. Капитан Г. М. 
Афанасьев через разбитое 
окно проник в дом. Не
сколько томительных -ми
нут — и на руки пожарных 
через то же окно он пере
дал мальчика. Пострадав
шему сделали искусствен
ное дыхание. Вызвали «ско
рую помощь».,. Семилетний 
Андрюша Гаврилов сейчас 
чувствует себя хорошо.

— Давно шоферите, Про
копий Никифорович? — 
спрашиваю Хорова.

— ,.С 1938 года. Начинал, 
правда, в гражданке. В Ба-

турннском мехпункте. лес
возил. В то время шофер 
был, что сейчас — летчик. С 
автомобилями расставался 
только, когда воевал с бело
финнами, да в Отечествен
ную. Пулеметчиком па фрон
те я был. С «максимом» под
ружился еще на Халхин-Го- 
ле. Во время срочной служ
бы.

— А как вы пришли в 
пожарную охрану?

— Огня ‘много пришлось 
• повидать за две .войны. Да
и.., к пожарным всегда от
носился с симпатией. Видел 
не раз, как люди в брезен
товой одежде, в касках, с  
пожарными стволами в ру
ках шли в самое пекло. 
Чувство уважения к ним, к 
их службе и привело меня в 
пожарную охрану. И вот — 
двадцать лег я пожарный 
шофер...

Начальник части майор' 
Безруков, которого мы 
встретили в гараже, гово
рит: 'т,

— Все эти машины —- 
хозяйство Прокопия Ники
форовича. Он отвечает за 
их боеготовность. На про
тяжении многих лет не бы
ло случая аварий, поломок 
я отказов техники на пожа
рах. В любую минуту маши
ны готовы выйти по трево
ге.

Вид мощных «ЗИЛов», 
«МАЗов», «УРАЛов» впе
чатляет. Автомобили снаб- 
жёны сложным инструмен
том, мощными насосами, - 
Оборудованы радиостан
циями. В их чревах — тон
ны 'Коды, пенообразователь.

— Прежде чем сесть за 
руль такой машины, — рас
сказывает П. Н. Хоров, — 
немало пришлось потру
диться. Изучал узлы и аг
регаты. В свободное от 
службы время ходил по 
улицам: запоминал дороги, 
расположение гидрантов. 
Сколько раз выезжал на по

жары?—П. Н. Хоров заду
мывается:

— Не считал, не . вел та
кого учета. Но скажу, что 
некоторые запомнились на 
всю жизнь.

...О несчастье сообщили 
глубокой яочьто. На дворе 
стоял сильный мороз. Ту
ман. Рядом с Хоровым в 
кабине сидел командир. Из
дали они увидели столб ог
ня и дыма. Эх, поздновато 
сообщили!..

Полыхали перекрытия и 
крыша над зрительным за
лом клуба инженерно-строи
тельного института. Хоров 
поставил .машину на водо
источник. Включил насос. 
Бойцы стали прокладывать 
рукавные линии. Подошли 
иа помощь другие машины. 
Прибежали студенты.

А огонь бушевал. Здание 
высоченное. Клуб — на 
верхнем этаже. На чердаке 
масса. , бумаги — архив. 
Мощные струн воды обру
шивались на пламя. И 
вдруг ра-здался страшный 
грохот. Деформировавши
мися металлическими бал
ками вытолкнуло стену 
верхнего этажа. Громада из 
кирпича с большой высоты 
рухнула яа землю. Обруши
лось перекрытие. Воздуш
ной - волной отбросило по
жарных. Осколки кирпичей 
осыпали машины, повреди
ли рукава. Героически бо
ролись с огнем пожарные. 
И победили.' Укротили 
огонь.
_ — Но, — глухо говорит 

Хоров, — не досчитались 
мы тогда своего товарища. 
Командира от делания Ива
нова. Погиб на боевом по
сту с пожарным стволом в 
руках. Память о герое хра
ним в своих сердцах. Так 
же,' как о рядовом Мохро» 
сенко, сержанте Горелкине, 
наших боевых товарищах,

погибших позднее при ис
полнении служебных обя
занностей, •* * *

Начальник пожарной ча
сти Б. Г. Безруков показал 
мне плакат, выпущенный 
отделом политико-воспита
тельной работы УВД обл
исполкома. Он посвящен 
П. Н. Хорову. Плакат оза
главлен «Всегда начеку». 
Под Портретом старшины 
лаконично изложены вехи 
его трудовой 'деятельности, 
заслуги перед пожарной ох
раной. Но в плакате не от
разишь всего, из чего скла
дывается портрет человека, 
его характер.

— Прокопий Никифоро
вич, — говорит Б. Г. Без
руков, — исключительно 
настойчив в достижения це
ли. Хороший организатор. 
Не считается с личным вре
менем, если дело не терпит 
отлагательства. Остается 
после смены. ’ Дежурит в 
караулах. Помогает колле
гам устранять неисправно
сти машин. В подчинении 
старшины — четырнадцать 
водителей. Он охотно пере
дает молодежи свой бога
тый опыт. Прежде чем при
нятый в часть шофер сядет 
за руль боевой машины, он 
проходит специальную под
готовку. П. Н. Хоров ведет 
такую подготовку на высо
ком урорне. Своим учите
лем и наставником считают 
П. Н. Хорова классные шо
феры М. Борисков, Н. Жи
галов, А. Козырев и многие 
другие...

А еще я узнал, что Про
копий Никифорович—актив
ный общественник. Он член 
группы народного контроля, 
состоит в товарищеском су
де, рационализатор. Грудь 
его украшают боевые награ
ды. Часть их — за службу 
в пожарной охране.

Л. КЛЕПЦОВ, 
наш нештатный корр.

В А Ж Н А Я  П О Б Е Д А
Это был гол. Неожидан

ный, но совершенно бесспор
ный. Все происходило, как в 
замедленной съемке, — мяч 
медленно вкатился в угол 
ворот на глазах у оцепенев
шего голкипера «Амура». 
Автором гола стал торпедо
вец В. Пашинин, которому 
удалось опередить благове
щенского защитника, наме
ревавшегося откинуть мяч 
вратарю. Так на восьмой 
минуте второго тайма том
ское «Торпедо» восстанови
ло равновесие, нарушенное в 
начале первой половины иг
ры нападающим «Амура» 
А. Витохиным.

Сравнять счет оказалось 
делом нелегким. Хозяевам 
поля противостоял серьез
ный противник. Благовещен
цы хорошо подготовлены фи
зически, сыграны во всех 
линиях.-Получив перевес в 
счете, они заиграли еще бо
лее уверенно и даже с неко
торой легкостью.

Торпедовцы стойко пере
несли неудачу. Их стара
тельные действия принесли 
свои плоды — игра выров

нялась. Более того, они су
мели воспользоваться заме
шательством, наступившим в 
рядах «Амура» после ответ
ного гола, и развить успех. 
Всего восемь минут продер
жался ничейный счет. Удар 
головой защитника «Торпе
до» В. Куца вывел томичей 
вперед — 2:1.

Но даже и в эти минуты 
не было спокойно у томских 
ворот. Гости продолжали 
контратаковать. Не случайно 
поелр игры очень усталым 
выглядел томский вратарь 
В. Бородин, которому, как 
он сам сказал, здорово по
трепали нервы нападающие 
«Амура».

Отрадно отметить, что 
этот матч был по-настояще
му интересен, в чем заслуга 
футболистов обеих команд, 
И проходил в честной спор
тивной борьбе. Старший тре
нер «Торпедо» А. Ченцов от
метил и другое: «Очень важ
но, что ребята не дрогнули 
и сумели переломить ход 
встречи. Важно для пред
стоящих нам испытаний».

В. ЗУБАРЕВ.

Турищева, Андрианов и Клименко
РОСТОВ-на-ДОНУ, 27 

мая. (Корр. ТАСС). Абсо
лютными чемпионами СССР 
1974 года по спортивной 
гимнастике стали трое: у 
женщин ■ — ростовчанка 
Людмила Турищева — 77,35 
балла, у мужчин третий год 
подряд Николай Андрианов 
из Владимира и 'москвич 
Виктор Клименко. У обоих 
по 112,7 балла.

Второе место заняла Оль
га Корбут из Гродно — 
76,625, третье — 15-летняя 
школьница из Чимкента 
Нэлли Ким — 75,925. У 
мужчин бронзовая награда

досталась минчанину Алек
сандру Малееву — 110,75.

В командных соревнова
ниях у женщин успех со
путствовал динамовцам, у 
мужчин — армейцам!

Чемпионат показал, что у 
нас сейчас много молодых 
талантливых пщнасток. В 
то же время для мужской 
сборной нужно больше ма
стеров столь высокого клас
са, как Андрианов и Климен
ко.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

□ I Т Е А Т Р
Т О М С К И Й  Т Е А Т Р  М У З К О М Е Д И И

28 мая — « П о р у ч и к  Л а в р о в 
ский » .

Начало спектакля — в  19 
час. 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИ Щ
и С П О Р Т А

28 мая — «Парижские тай
ны» — 19, 21.

т к и н о
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

« Ч е л о в е к  п р о х о д и т  с к в о з ь  
с те н у »  —  8-35. 10-30. 12-25,
14-20, 16-15, 18-10. 2 0 -05 .. 22.
« Б о р ь б а  в д о л и н е »  —  8-35.
10- 3 0 , 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20- 05. 22. З а л  к и н о х р о н и к и .
« И н д и я  о т к р ы в а е т  с в о е  се р д 
це»  «О ди н  д е н ь  Б а н у р и а н и » —
11- 10. 13-20, 15-30. 17-40. 19-50. 
22. « С е м ь  ш а го в  з а  го р и зо н т»  
—  9. 10-05, 12-15, 14-25, 16-35.. 
18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
« Ч е л о в е к  п р о х о д и т  с к в о з ь  

с т е н у »  —  9. 10-50. 12-40. 14-30. 
16-20. 18-10. 20. 21-50. « Б о р ь б а  
в д о л и н е »  —  8-35. 10-30. 12-25, 
14-20, 16-15, 18-10. 20-05. 22.
Д л я  д е те й  —  М у л ь т с б о р н и к  
IP  5  —  10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
« Д е в у ш к а -ц в е т о ч н и ц а »  (две 

се р и и ) —  8-30. 11. 13-30. 16.
18-30, 21. « Б е р е ги с ь  а в т о м о б и 
л я»  —  8-40. 12-20. 16, 18-10,
20. 21-50.

«ПИОНЕР»
« П о л у н о ч н и к »  —  9. 10-30. 12. 

13-30. 15. 16-30. « Н е в е р о я тн ы е  
п р и к л ю ч е н и я  и т а л ь я н ц е в  в 
Р о с с и и »  —  18. 20-05. 22. 

«СИБИРЯК»
« Н е в е р о я тн ы е  п р и к л ю ч е н и я  

и т а л ь я н ц е в  в Р о с с и и »  —  11,
12- 50, 14-40. 16-30. 18-20. 20-10,
21 - 50. Д л я  д е те й  —  « П р о п а л о  
л ето»  —  9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Д ва  д н я  т р е в о г и *  — , 17, 19,

л  ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« В с тр е ч а  со  с ч а с т ь е м *  —

18. 20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
« М у ж ч и н ы  на о д н о  л и ц о *  —

15, 17. 19. 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

« Н е в е р о я тн ы е  п р и к л ю ч е н и я  
и т а л ь я н ц е в  в Р о с с и и »  —  И ,
12-45, 14-30, 16-15, 18, 19-45,
21-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

« М о л ч а н и е  д о к т о р а  И в е н с а »
— 12, 13-40, 15-10, 16-55, 18-35, 
20, 21-40. '

В Т О Р Н И К .  28  м ая  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

М О С К В А

13.30. Программа передач. 
13;35. Для детей. «В куколь
ном магазине». 14.05. Новости. 
14.15, Л енинский университет 
.миллионов. «Повышение эф 
фективности общ ественного 
производства *— главное на
правление развития народного 
хозяйства». На вопросы теле
зрителей отвечает директор 
Института экономики АН 
СССР доктор экономических 
наук Е. И. Капустин. 14.45. 
Концерт образцового оркестра 
Московского высш его погра
ничного командного Красно
знаменного училищ а. 15.15. 
П ремьера телевизионного худо
жественного ф ильм а «Своя 
земля». («Экран». 1973 г.). 
16.45. «Сегодня — День погра
ничника». Выступление началь
ника пограничны х войск Коми
тета государственной безопас
ности при Совете Министров 
СССР генерал-лейтенанта В. Ф 
Лобанова. 17.00. Кубок СССР 
по футболу. «Спартак» (Ml — 
«Торпедо» (М). 2-й тайм. Тран
сляция с Центрального стадио
на' им."В. И. Ленина.

Т О М С К
17.50. Новости. 18.00. Телеви

зионный клуб _ избиратёлеП. 
Встреча с лектором ЦК КПСС 
Ю. М. Бузулуковым.

М О С К В А
18.30. Чемпионат СССР по

спортивной гимнастике. Пёре« 
дача из Ростова-на-Дону. 19.30. 
«Алые маки Иссык-Куля», 
Художественный Фильм. («Кир- 
гизфильм». 1972 г.). 21.10.
«Приглаш ает концертная сту
дия». Эстрадная программа, 
23.00. «Время». Информацион
ная программа. 23.30. «Боль
ш ая любовь Б альзака». Теле
визионны й многосерийный ху
дож ественный фильм. 5-я се
р и я , «Встреча в Санкт-Петер
бурге». 00.20—01.00. П. И. Чай
ковский. Второй концерт для 
ф ортепьяно с оркестром. Ис
полняю т лауреат меж дународ
ных конкурсов Н. Гаврилова и 
симфонический оркестр Цент
рального телевидения и Всесо
юзного радио. Дирижер — 
М. Ш остакович.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

20.00. Документальные ф иль
мы «Начдив Азин». «Пятая 
гвардейская». 20.50. Концерт 
советской песни. 21.10—22.45. 
Художественный фильм «Чер
ный принц», («Мосфильм». 
1973 г.).

Томскому областному про
изводственному управлению 
строительства и эксплуата
ции автомобильных дорог 
«Томскавтодор» срочно тре
буются: инженеры-дорожни
ки, техники-дорожники, ин
женеры-механики, техники- 
механики (имеющие произ
водственный стаж работы), 
старший бухгалтер-ревизор, 
бухгалтеры, начальник
центральной строительной 
лаборатории, секретарь-ма
шинистка, начальник плано
вого отдела, старший инже
нер и инженеры в отдел 
труда и зарплаты.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 151-а, в городское бю
ро по трудоустройству насе
ления.

Отделу УВД Томского 
облисполкома требуются: 
старший инженер по труду и 
зарплате, инженер-эконо
мист, инженер отдела снаб
жения, инженер по сбыту, 
старший инспектор по обще
образовательному обучению, 
директор базы снабжения, 
инженер-технолог по литей
ному производству, инже
неры-технологи, старший 
техник-технолог, техники- 
технологи, старший механик, 
механики, мастера произ
водства по металлообработ
ке, электрики, бухгалтер, 
знающий промышленный 
учет, заместитель начальни
ка планово-производствен
ной части, наладчики швей
ных машин, заведующий 
клубом.

Обращаться: проспект
Фрунзе. 10, тел. № 2-03-58, 
или просп. Кирова, 18, тел. 
№ 2-99-412.

ТОМСКИЙ ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
27—30 мая — в помещении драмтеатра 

Спектакль для детей

« Ми шк и н ы  с лез ы
Начало спектакля — в 10 час.
Билеты продаются в кассе драмтеатра.

МУЗЫКАЛЬНЫЙ ЛЕКТОРИИ
Томской областной филармонии к 175-летию со дня рож
дения А. С. Пушкина подготовил лекцию-концерт

« П У Ш К И Н  И М У З Ы К А »
В концерте заняты ведущие солисты Томской област

ной филармонии.
Руководителям учебных заведений и предприятий, за

интересованным в проведении лекции-концерта, обра
щаться по адресу: ул. Гагарина, 2, филармония, телефон 
Л° 2-20-26.

В связи с началом строительства нефтеперекачиваю 
щих станций на нефтепроводе Александровское — Томск 
— Анжеро-Судженск, а также строительства жилья, сон- 
культбытобьектов тресту «Томскгазстрой» СРОЧНО 
ТРЕБУЮТСЯ:

для СУ-4 в пос. Каргасок — главный бухгалтер (оклад 
*170 руб.), старший экономист (оклад 150 руб.).

К основному окладу получают надбавку 30%. за каж
дый проработанный год — северная надбавка 10%.

Общежитие и квартиры предоставляются.
Для СУ-6 в пос. Парабель — стаоший экономист (ок

лад 150 руб.), экономист (оклад 130 руб.).
К основному окладу получают надбавку 30% и 40 % 

—за полевой характер работ. За каждый проработанный 
год — северная надбавка 10%.

Общежитие предоставляется немедленно, квартира — 
в течение года.

Для треста «Томскгазстрой» в пос. Стрежевой — 
заместитель главного бухгалтера (оклад 180 руб.); стар
ший экономист-финансист (оклад 155 руб.).

К основному’окладу получают надбавку 70%, за каж
дый проработанный год — северная надбавка 10%.

Общежитие предоставляется немедленно, квартира — 
в течение года.

За справками обращаться по адресу: Томская область, 
пос. Стрежевой, отдел кадров треста «Томскгазстрой».

п

Ленинский райпищеторг 
приглашает на работу: ди
ректоров и заведующих ма
газинами, заведующих сек
циями, старших бухгалтеров, 
бухгалтеров, ревизоров, кас- 
сиров-операционистов, конт- 
ролеров-кассиров, продав
цов. товароведов на базу, 
экспедиторов, уборщиц, ко- 
новозчиков, грузчиков, сле- 
сарей-сантехннков, тракто
ристов, плотников, столяров, 
фасовщиц в магазины само
обслуживания.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, l5l-a, 
в бюро по трудоустройству 
населения.

Томской конторе Рыб- 
промтехенаба требуется 
старший бухгалтер на само
стоятельный баланс.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Войкова, 19.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартйру в 
г. Юрге (ул! Парковая, 7. кв. 
57) на равноценную в г. Том
ске.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-23, ул. Каменская, 
9.

Столовой № 1 ТТС № ] 
на постоянную работу требу 
ются кастелянша и уборщи 
да.

Обращаться: г. Томск
пер. Подгорный, 8-а, к ди 
ректору, тел. 2-28-25
2-26-37.

МЕНЯЮ трёхкомнатнук 
благоустроенную квартипу i 
г. Семипалатинске на трех 
или двухкомнатную кварти 
ру в г. Томске.

Обращаться по телефону 
№ 92-2-84, или главпочтамт 
до востребования. Саламати 
ну Борису Владимировичу.

Ректорат, партком, мест
ком, коллектив каф едры  
философии Томского госу
дарственного университета 
вы раж аю т глубокое собо
лезнование ; старш ем у пре
подавателю  Навоэовой Л. М. 
по поводу смерти ее м а
тери

А У Н А П У
Л ю б о в и  И в а н о в н ы .
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